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П ЛАДИСЛАВ ничуть 
и не удивился:

— Ну что ж, о КМК так 
о КМК поговорим. Нам в по
следнее время как кто из 
Свердловска звонит, так пер
вым делом этот вопрос зада
ют: «А как ваши комсо
мольско-молодежные коллек
тивы сработали?». Привык
ли...

И труднд было сразу по
нять по интонации: то ли он 
об этом с некоторой долей 
гордости говорит, то ли с, 
иронией. Но тут же он про
должил:

— Вот есть классическое 
определение революционной 
ситуации, когда низы не хо
тят жить по-старому, а вер
хи не могут управлять по- 
новому. А что будет, если 
наоборот: «верхи», то есть 
организаторы соцсоревнова
ния КМК, не захотят делать 
все по-старому? Получится 
ли у самих членов этих кол
лективов. «низов», управлять 
по-новому?

Владислав Чарсов, секре- 
тг^ъ комитета ВЛКСМ Сы- 
сертского производственного 
объединения «Уралгидро- 
маш». в комсомоле давно не 
новичок. Прошел путь, так 
сказать, по всем ступеням 
комсомольской иерархии и 
вот третий год возглавляет 
одну из кпл’пнейших органи
заций района. Наш же с 
ним разговор потому сразу 
свернул с накатанного сотня
ми победных информаций и 
репортажей пути, что и 
сам Владислав не раз заду
мывался: как же так полу
чилось — КМК развали
лись один за другим, а он 
лишь... облегчение испыты
вал. Парадоксы времени пе
рестройки? Не скажите...

Впрочем, в тот год, ког
да избрали его секретарем 
комитета ВЛКСМ объедине
ния, одной из главных задач 
они поставили как раз соз
дание КМК. Убеждали ребят, 
что в такой бригаде им ра
ботать будет сподручнее и 
для завода это выгоднее, что 
и после смены они будут 
коллективом единомышлен
ников и так далее, и тому 
подобное. Члены комитета 
комсомола были искренни, 
говоря все это. Хотя... Хотя, 
если честно, не последнюю 
роль в активизации работы 
по созданию комсомольско- 
молодежных бригад играло и 
то, что при подведении ито
гов соцсоревнования на рай
онном. не говоря уже об об
ластном. уровне о прилич
ном месте тогда и думать 
нельзя было, если в графе 
«создание КМК» не было

Дело о пропавших КМ К
внимание: проблема

роста по сравнению с 
дыдущим периодом.

Итак, сформировали

пре-

они
тогда 13 КМК численностью 
180 человек. Сформировать 
сформировали, но — себя-
то не обманешь видели.
что в половине из них кат? 
работало большинство из ре
бят, составлявших их костяк 
до этого, так и работает. От
личия от других бригад осо
бого не было. Формальные 
стенды, формальные, по 
сути, комсорги бригад. В 
тех же КМК, где и решалось 
все сообща, и влияние ком
сомола чувствовалось. и 
вообще атмосфера сама из
менялась, — там ребят раз-
дражал порой
скии» подход

«формалист- 
комитета

ВЛКСМ в вопросах форми
рования. Сколько копий бы
ло сломано вокруг того, на
пример, могут ли вхо
дить в такую бригаду ребя
та, перешагнувшие комсо
мольский возраст.

— Да он по духу дваж
ды комсомолец, в отличие от 
того, кто и в двадцать с не
большим старик, — горячи
лись порой ребята.

А комитетчики только и
могли, что 
свои слова 
ложения о 
настоящих

аргументировать 
цитатой из «По- 
КМК». Скольких 
энтузиастов от-

ние, что КМК нужно созда
вать на вновь осваиваемых 
участках, освоении новых 
мощностей. А там. где кол
лектив работает уже ста
бильно, где утряслись нормы 
времени. расценки... Там 
ведь молодым и заявить-то о 
себе просто трудно будет.

Кстати, для иллюстрации 
этих слов Владислава Чарсо- 
ва приведу такой пример. 
Лет 8—10 назад самым сла
бым звеном в технологиче
ском процессе производства 
электронасосных агрегатов 
был на заводе выпуск кре
пежных материалов. Работа 
эта для специалистов невы
сокой квалификации, к то
му же низкооплачиваемая. 
Для рабочих брать эти зака
зы было чуть ли не наказа
нием.

И тогда-то проявил здесь 
инициативу комитет комсо
мола завода. На прорыв, а 
иначе и не назовешь тогдаш
нюю ситуацию, когда из-за 
крепежа весь процесс сто
порился, было предложено 
«бросить» вновь сформиро
ванную комплексную брига
ду, костяк которой состави
ли четыре комсомолки: Тать
яна Горбачева, Люба Демь-
янова, Татьяна Пенских и

пугнули тогда этими строги
ми рамками приема. А ведь, 
по сути, получилось так. что 
создали тогда эти 13 КМК, 
отчитались куда следует и... 
другие дела захватили.

₽ СЛИ честно ска- 
« зать, — замечает 

В. Чарсов, — то когда по
сле XX съезду комсомола 
мы, критически все' осмыс
лив, оставили в «обойме» 
лишь четыре комсомольско- 
молодежные бригады, то 
словно камень с души сва
лился. Ведь формируя рань-

Марина Сурина. Если ска
зать, что просто была реше
на эта проблема, значит, не 
все сказать. Ведь этот КМК 
взял под свой контроль 
выпуск и многих других «не
выгодных» заказов. Посте
пенно освоили станки полу
автоматы и автоматы, здесь 
нашел подтверждение на 
практике тезис о нужности 
движения по овладению 
смежными профессиями. Сло
вом, успех был итогом ини
циативной работы, по-настоя
щему творческой. А таковой

ше добровольно-принуди-

ведь при желании 
главное, старании

и, что 
можно

тельным порядком бригады, 
автоматически снижали и 
их, да и свой, пожалуй, ав
торитет...

Итак, добродетель востор
жествовала. Суть, значит, в 
том. чтобы уйти от форма
лизма при Формировании. А 
вообще есть ли резон соз
давать эти коллективы на 
таких стабильно, в общем-то, 
работающих , предприятиях, 
как «Упалгидромаш»?

— Мое твердое убежде-

сделать, любую.
Сейчас эта бригада извест

на на всю область — имени 
XXVII съезда КПСС, имени 
советско-чехословацкой друж
бы. Ее нынешний руководи
тель Любовь Демьянова, 
вспоминая те первые месяцы 
работы, отметила и такой 
факт, сыгравший свою роль 
в начальном периоде сущест
вования КМК:

— Если ты на заводе не
давно, то, конечно же. не 
сможешь сразу трудиться на-

равне с опытными рабочими. 
А ведь поддержка многое 
значит. Мы же соревнова
лись с другими молодежны
ми бригадами. Здесь-то со
перничать, постаравшись, 
можно было. Стали побеж
дать... Вообще честолюбие 
молодежи тоже никогда не 
надо со счетов сбрасывать.

Добавим только, что, на
брав обороты, эта комсо
мольско-молодежная брига
да, да и некоторые другие 
потом, благодаря своему-со
перничеству, достигли уров
ня «взрослых» бригад, а то 
и опережали их.

Кстати, и сегодня тезис 
Владислава Чарсова о том, 
что КМК лучше.всего завое
вывает свой авторитет на но
вых мощностях, находит под
тверждение. В первом меха
носборочном цехе работает 
КМК Юрия Феофанова. 
К нему ежегодно прихо
дят 14—15 ребят после 
училища. Год-полтора — 
и предстоит им уходить 
на службу в армию. Как 
порой еще бывает: чув
ствует парень эту времен
ность своего пребывания на 
заводе, в бригаде — и от
сюда соответствующее отно
шение. Здесь же — другой 
случай. Все — на равных. 
При соответствующем отно
шении к работе зарплата — 
под 300 рублей. Где еще 
выпускник ПТУ сможет вот 
так сразу стать самостоя
тельным человеком во всех 
отношениях.

Не случайно поэтому, ког
да я спросил у Юрия Феофа
нова: «Какое у вас мне
ние: нужны сегодня КМК?», 
он только сказал:

— А давайте у самих моих 
ребят спросим.

Те же буквально в голос:
— О чем разговор, конеч

но, нужны...
ЕХОДНЯ, кроме 
бригад Феофанова и 

Демьяновой, на «Уралгидро- 
маше» еще два Комсомоль
ске - молодежных коллек
тива: токарей - карусельщи
ков Сергея Колчанова из 
первого механосборочного и 
бригада модельщиков Вла
димира Пирожкова из мо
дельного цеха. Работают все 
4 КМК стабильно. Но раз
говорились о их трудностях, 
и выяснилось, например, что 
тот же коллектив Феофано-

ва, по сути дела, в одиночку 
должен решать все возника
ющие проблемы — ведь для 
администрации цеха, масте
ров, формально подходя, 
они ничем сегодня не отли
чаются от других бригад. Не 
будешь же без конца напо
минать о стаже работы этих 
пацанов... Или другое. Мы 
столько лет трубили: 
«КМК — это прообраз рабо
ты по-коммунистически», что 
сегодня, когда отпали фи
говые листки победных ра
портов к датам и юбилеям, 
оказалось — опыт работы в 
этом направлении сегодня по- 
настоящему и не обобщен;

— Восемь лет я работаю 
в составе заводского комите
та ВЛКСМ, — говорит 
В. Чарсов. — Но не помню, 
чтобы хоть раз кто-то из 
райкома или обкома комсо
мола приезжал для оказания 
практической помощи. Все 
приобретаешь лишь через 
собственную практику.

Хотя если реально подой
ти, то, наверное, не одни гид- 
ромашевцы сегодня реши
тельно пересмотрели отноше
ние к своим КМК?

Символично, что в те дни, 
когда я был на заводе, здесь 
шли переговоры с представи
телями одной из зарубеж
ных фирм. Шел конкрет
ный разговор о деловом 
партнерстве. А значит, и 
оборудование должно быть 
на уровне времени, на уров
не современных мировых 
стандартов, и подготовка ' у 
рабочих соответствующая. 
То есть задача — уже сего
дня «Уралгидромашу» как 
бы заглянуть в век XXI.

Не утерпел, спросил у 
Чарсова: «Ну . и как ты, 
Владислав, считаешь: в два
дцать первом веке нужны бу
дут КМК?».

Он улыбнулся:
— Если только формы и 

методы их работы будут со
ответствовать современной 
технике.

Потом, чуть помолчав, до
бавил:

— А вообще, знаешь, что 
меня в последнее время по- 
настоящему радует: у ребят 
есть желание работать имен
но в комсомольско-молодеж
ных бригадах. Значит, мы на 
верном пути?..

В. ФЕДОРОВ.
Сысерть.

Знающие о профессии токаря не пона
слышке согласятся, что перевыполнить его 
сменное задание нелегко. Особенно — если 
заказ требует особой точности, высокой 
квалификации. А вот токарь механическо
го цеха Пышминского завода подъемно
транспортного оборудования, Михаил Пуль- 
ников план перевыполняет на 10—15 про
центов ежедневно. Подсчитаем — и полу
чится, что за пятидневку ои еще примерно

В ПОВЕСТКЕ ДНЯ- 
ЭКОЛОГИЯ

«Не надо ждать милостей от 
природы после того, что мы с 
ней сделали» — этот перефра
зированный лозунг с особой ос
тротой встал сегодня на по
вестке дня. Особенно в нашем 
Уральском регионе, где насы
щенность промышленными 
предприятиями особенно высо
ка. Неслучайно очередное об
щее собрание Уральского отде
ления АН СССР, которое состо
ялось 5 декабря, было посвя
щено вопросам экологии.

С вступительным словом к 
собравшимся обратился пред
седатель президиума отделе
ния академик Г. А. Месяц. С 
докладом «комплексное ис
пользование сырья и безотход
ные технологические процес
сы — основа рационального 
природопользования» высту
пил академик Н. А. Ватолин. 
А доктор биологических наук 
С. А. Мамаев остановился на 
вопросах рационального при
родопользования.

возвращаясь к напечатанному

ПО СКАЛИ СМЕРТЕЛЬНОЙ ОВИДЫ
«Первый 

заголовки
сельский МЖК в стране!» Крупные
в газетах. Цветные

люстрированном еженедельнике
снимки в ил- 

— улыбаю-
шиеся парни и девчата возле построенных 
«Счи деревянных коттеджей. Казалось, еще не
много, и деревня Катышка, что в Алапаев
ском районе, проделает путь, так и не дав
шийся ильфпетровским Васюкам. Обретет 
статус пусть не столицы государства, но

о тамошнем МЖК, а теперь все газеты, 
кроме нашей городской, как воды в рот на
брали. Ребята ведь работают. Поддержать 
бы их хоть немного.

Оказалось, что народу в нынешнем отря-
де больше, чем в первом, 20 семей.

центра важного для Союза опыта 
ка.

наверня-

А спустя несколько месяцев только трое 
парней собрались на утреннюю планерку, 
сидели в вагончике, хмуро курили — не хо
телось даже разговаривать. Думали, все кон
чено?

— Нет, надежда, пусть неясная, зыбкая, но 
оставалась, — вспоминает Александр Малы
шев.

Она тлела, как угольки в «буржуйке». Ребята 
гасили сигареты, забирали плотницкий инст
румент и шли по раскисшей дороге к еще 
не достроенному коттеджу. Шли работать. Они 
цеплялись за работу, как за соломинку. На 
дворе была весна 1987 года. И, подобно пере
летным птицам, большинство эмжековцев сня
лись и уехали из Катышки.

БУДНИ притупляют реакцию. На сме
ну одному дню приходит другой, ка
жется, похожий на предыдущий, по
добно близнецу. Сутки за сутками — и 

смотришь: нить в руках Парки, богини судь-

«Свято место...»
Найти его нетрудно: при въезде в деревню 

новая улица с одинаковыми, еще желтоватыми 
домами. Посреди улицы — вагончик. В нем и
обнаружил эмжековцев перекуривали.

бы, вроде, без узелков, 
одночасье — гляди-ка, 
ниточка, и основу. И 
год-два.

Но обернешься в 
и цвет переменила
все в какие-нибудь

Сейчас уже не скажешь: МЖК 
первый в стране. Начали — да,

в Катышке — 
первыми. Но 

Хватко приня-вот какими по счету закончат?
лись за дело молодые переселенцы в Цент-

Ветретили не то, чтобы неприветливо, а на
стороженно.

С одной стороны:
— Мы хотели видеть у себя корреспондента. 

Повлиять бы как-то на начальника ПМК-149 
Кошелева. Простаиваем на детском комбинате 
до 10 — 11 часов дня — кран приходит с опоз
данием.

С другой:
— Если бы не статья в вашей газете, воз

можно, весна восемьдесят седьмого оказалась 
бы не такой бурной. Что же не приехал имя
рек, наш верный «друг»? — последняя фраза 
с ехидцей, направленной на автора статьи 
«Партнеры и роли» («На смену!», 31 марта и 1 
апреля 1987 года).

Что ответить? Предположим, и впрямь си
ла печатяого слова в той публикации соот
носима с действием стенобитного орудия. Но 
от одного удара газетного листа развалит
ся, пожалуй, лишь карточный домик. Пло
хо верится, что крепкий отряд мог разбе
жаться врассыпную, завидев взрыв печат
ной «бомбы».

Дорого ли обходится шеф
ство горожан над селом? За 
всю Свердловскую область 
сказать не могу, но сколько 
из-за этого восемь лет назад 
терял коллектив нашего Ре- 
жевского механического заво
да — знаю точно. Ежегодно в 
подшефный совхоз «Глин
ский» на осенние сельхозра
боты выезжало около тысячи 
заводчан. Отрывали людей 
от рабочих мест, нанимали 
транспорт, убирали подолгу 
и в конечном итоге теряли 
на этом около 200 тысяч руб
лей. Совхозу такое шефство 
тоже было в убыток. В 1980 
году, узнав, что завод «Кур- 
ганприбор» для помощи сель
чанам формирует комсомоль
ско-молодежный отряд, ре
шили использовать опыт кур- 
ганцев на своем предприя
тии. Так на Среднем Урале 
возник первый комсомольско-
молодежный сельхозотряд
«Ермак», который вот уже 
восемь лет в период осенней 
страды успешно трудится на 
полях подшефного совхоза.
За отрядом закреплена 
ника, автотранспорт,

тех-
инвен-

город селу

ОТ ШЕФСТВА
К ПАРТНЕРСТВУ

входят 
единая

70—80 человек. Есть 
форма. Бойцы живут

на базе пионерского лагеря 
«Солнечный», обеспечиваются 
3-разовым питанием. Орга
низационно отряд делится на 
несколько уборочных звеньев 
по 10—15 человек и одно по
грузочное звено 8—10 чело
век, а руководит им штаб, 
утверждаемый на заседании 
заводского комитета ВЛКСМ.

Во главе каждого звена — 
командир и комиссар. Еже
дневно итоги социалистиче
ского соревнования подводят-

«открыл» отряд. Первый ко
миссар «Ермака» Александр 
Першин по собственному же
ланию уехал в совхоз им. Во
рошилова, стал там комсо
мольским секретарем, сейчас 
он секретарь парткома совхо
за.

Вот мнения об отряде не
которых его ветеранов.

Юрий Лукин — комиссар 
«Ермака»-84, слесарь цеха 
№ 10:

ральном Нечерноземье — видел сюжет о них 
в программе «Взгляд». Да и у нас в области, 
в совхозе «Новосельский» красноуфимского

Статья
уточняет Малышев.

только одна из причин,
После веселого иа-

района, команда Эдуарда Пантюхова разверну
лась не на шутку. Идея сельского МЖК — по 
сути, бродячая, как сюжеты о Дон-Жуане. 
Кто первым представит на всеобщий суд 
конченное произведение — сам комплекс?

чала — не успевали разгружать КамАЗы с 
материалами, — простои, неопределенность:

даст образец для подражания и предмет 
спора? Это сейчас — главное.

Боюсь, что Катышка не успеет войти

за- 
Кто 
ДЛЯ

будет МЖК не будет? И публикация в
газете стала последней каплей...

Чужая журналистская кухня потем-

ся на заседании штаба, 
министрацией совхоза 
ключается договор, по 
рому отряду отводятся

С ад- 
за- 

кото- 
убо-

— Отряд подарил мне воз
можность учиться общению 
с людьми. Раньше я не свя
зывался с нарушителями, те
перь на заводе не прохожу 
мимо любых проявлений бес-

одну смену успевает отработать. Значит, 
умеет Миша рассчитать силы, знаком с сек
ретами, как ускорить дело не в ущерб 
качеству.

К тому же М. Пульников — секретарь 
цеховой комсомольской организации и лич
ным примером доказывает, что выбрала 
его молодежь вожаком не случайно.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

анналы. Два года минуло с начала строи
тельства. На окраине деревни появилась 
новая улица из двухквартирных деревян
ных коттеджей. Сами эмжековцы считают 
нынешнее свое жилье—временным. Посто
янное они обретут, въехав в каменные дома. 
Собственно, нет даже готового проекта — 
над ним работает институт «Уралагропром- 
чроект». Правда, ребята заканчивают «ну- 
:тевой цикл» на здании детского комбина
та, где разместятся школа и садик. По боль
шому счету, они только начинают строить 
комплекс. И создание коллектива тоже на 
стадии «нулевого цикла». Сейчас здесь сов
сем не тот отряд, что открывал стройку. 
Тот закончил свое существование весной 
1987 года. Пришли новые люди. Но пришла 
ли с ними новизна?

ПЕРВЫЙ секретарь Алапаевского гор
кома комсомола Александр Домниг,- 
кий посоветовал:

— Съезди в Катышку. Столько говорили

ки. Возможно, какие-то детали в том мате
риале и давали повод для смертельной оби
ды. Но была ли статья верна по сути? Сня
ла ли жизнь претензии, что предъявлял мой 
коллега к эмжековцам и • комсомольским 
работникам?

Сделаем так. Сначала цитата из материа
ла полуторагодичной давности, а затем 
мои, относительно свежие впечатления. По
пробуем.

«Если в настоящем МЖК коллектив воспи
тывает и создает сам себя, то коллектив, соб
ранный с миру по нитке, придется воспиты
вать директору. Никто не может дать гаран
тию, что на хорошую ссуду «клюнут» хоро
шие люди», («партнеры и роли»).

Бывшая москвичка приятно удивила — 
никакого столичного жеманства. Да и не
когда играть. На плитах закипает вода в 
кастрюлях, только успевай подсыпать кру
пу, картошку, соль и прочее по вкусу.

— Можно, я буду ходить и с вами раз-
говаривать? испросила разрешения.

(Окончание па 2-й стр.).

тарь, два поля — 70 га кар
тофеля и 60 га корнепло
дов.

Применив отрядный метод 
уборки, удалось резко сни
зить потери рабочего време
ни, и в самые ненастные по 
погодным условиям 1983— 
84—87 годы они составили 
в пределах 2000 человеко
дней. Экономический эффект 
бесспорен. Практически ме
сячную программу выпуска 
товаров народного потребле
ния может обеспечить теперь 
завод за счет сэкономленного 
времени. Многие пытались 
сделать такие же отряды, но 
только они выдерживали не 
более одного сезона. Секрета 
в долголетии «Ермака» ника
кого нет. Дело в том, что от 
начала формирования отряда 
и до конца уборочной его 
делами занимается заводской 
комсомол, а администрация 
приветствует это и не сует 
«палки в колеса». Принцип 
набора бойцов в отряд доб
ровольный. Заводской коми
тет ВЛКСМ отбирает в от
ряд лучших. А командиром 
по традиции назначается се
кретарь комсомольской орга
низации.

Ежегодно в состав отряда

рочные площади. Завод, в 
■ свою очередь, выделяет четыре 

колесных трактора с картофе
лекопалками, ремонтную ле
тучку, автобус, мотороллер с 
кузовом, мешки, ведра. Все 
деньги, заработанные отря
дом, переводятся на счет за
вода.

Несмотря на напряженный 
трудовой ритм, отряд живет 
интересной жизнью. Штаб в 
начале сезона принимает рас
порядок. дня и план прове-
дения культурно-массовых
мероприятий. В культурную 
программу входят различные 
мероприятия: КВНы, конкур
сы «А ну-ка, девушки», «А 
ну-ка, парни», концерты, 
лекции и, конечно, танцы. Это 
хороший заряд на следующий 
день. Регулярно выпускается
стенная 
которой 
отряда.
рочной
по решению 
да отдыхает 
натории 
«Рассвет».

газета «Клубень», в 
отражается жизнь 

По окончании убо- 
каждый боец отряда

профкома заво- 
в заводском са- 

профилактории

В отряде проходили закал
ку секретари комсомольских 
организаций, молодые депу
таты городского Совета. Веру 
Сохареву, ставшую депута
том областного Совета, тоже

хозяйственности, 1 
линированности.

Александр Врагов

недисцип-

раз-
ливгцик металлов цеха № 1. 
В «Ермаке» четыре сезона, 
последние три года командир 
грузчиков:

— В первый отряд я по
ехал потому, что был секре
тарем комсомольской органи-
зации цеха и понимал,
лучшая 
мак» —

агитация за
что 

«Ер-
это личный пример.

Ну а потом я уже ждал каж
дую осень. Отряд остается ве
рен себе. На первом плане 
работа. Если в первый день 
первого «Ермака» трудно да
лись 210 метров рядков кар
тофеля на каждого бойца, то
в последующем 
выросла до 1110

В дальнейшем 
мака» планируем

выработка 
метров.
работу «Ер- 

вести на
арендных условиях. Думаем, 
что совхоз передаст выращи
вание картофеля и корне
плодов арендному звену, а 
мы заключим договор уже с 
арендаторами. Перейдем от 
шефства к партнерству. В вы
игрыше, я думаю, будут все.

С. МОКЕРОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Режев- 
ского механического 

завода.
Реж.

Газ вместо 
воды

пущен в 19 индивидуальных 
жилых домах по улице Сте
пана Разина в Богдановиче. 
Нет, новость состоит не в 
том, что природный газ при
шел на кухни, но и в том. что 
впервые в городе он будет 
отапливать квартиры. Прав
да. СМУ «Газспецстроя» не
много замешкалось с уста
новкой тепловых агрегатов и 
прокладкой сетей, поэтому 
введение системы в эксплуа
тацию было немного задер
жано. Газифицированный 
участок частного сектора с 
первого раза сдать не уда
лось.

В перспективе же весь 
поселок Аверино в районе 
будет отапливаться с по
мощью газа. Ориентировоч
ный срок воплощения этой 
идеи — 1989 гол.

Н. КОЛЯСНИКОВ.
Богданович.

Кисет
с горстью 
земли

В сельском Доме культуры 
совхоза «Измоденовскийп со
стоялись проводы парней в 
ряды Советской Армии.

Не сразу родился этот об
ряд. Ребята каждый год ухо
дили из села в армию. Кто-то 
возвращался* кто-то — нет. 
Хозяйство теряло свою моло
дую опору. В Измоденовском 
не хватало женихов. Вот и ре
шили депутаты и культпрос
ветработники создать свой 
обряд, проводы призывников 
и встречу демобилизованных 
воинов превратить в празднич
ную традицию. Ритуал год от 
года совершенствовался. Его 
приняли и молодые, и старые 
хозяева села. Сегодня боль
шинство юношей, отслужив 
свой армейский срок, возвра
щаются в отчий дом.

Не мыслят иной судьбы и 
два Сергея — Тресков и Жел- 
тиков — герои ноябрьских про
водов. До этого ребята полу
чили профессию механизато
ров, весной, летом и осенью 
рядом с отцами участвовали в 
страде. По ритуальному сце
нарию им тоже предоставлено 
на вечере слово. Призывники 
обещают вернуться домой, не 
посрамить чести земляков. 
Девчата дарят ребятам кисеты 
с горсткой родимой земли и 
песни: им ли не знать люби
мых мелодий своих друзей.

Т. МИШИНА.
Алапаевский район. 

Будет клуб 
для малышей

В конце октября в сверд
ловском МЖК-4 сдали, пер
вый дом. Жильцы въезжают 
в свои долгожданные квар
тиры, обживаются. Но насту
пит тот момент, когда у но
воселов появится свободное 
время, захочется сходить в 
театр или кино. Вот тут-то и 
появится проблема: куда

деть ребенка? Решить проб
лему поможет вечерний клуб 
для дошкольников, который 
разместится в обычной трех
комнатной квартире. Клуб 
начнет работу с нового года.

Что же будет представлять 
из себя клуб? В него при
нимают детей с трех до семи 
лет. С ними будет занимать
ся педагог-организатор, кото
рый предложит им различные 
игры, проведет занятия. В 
распоряжении детей будет 
»комната сказок», где они 
смогут посмотреть мульт
фильмы, диафильмы, прослу
шать песенки, сказки.

Любителей мастерить ждет 
комната творчества. Дети бу
дут рисовать, лепить, шить 
игрушки, выжигать, а также 
собирать различные модели 
из технического конструкто
ра. Желающие стать сильны
ми и ловкими смогут позани
маться на снарядах детского 
спортивного комплекса. А они 
самые разнообразные: ло- 
пинг, прыжковая лиана, ка
чели, горка, шведская стенка 
и многое другое.

Это еще все в будущем. А 
пока организаторы обдумыва
ют, как интересней офор
мить комнаты, закупают обо
рудование, канцтовары, кра
сивые и интересные игрушки.

О. СВЕЧНИКОВА, 
член пресс-центра 

МЖК-4.

резонанс

После бойкота
О бойкоте студентами 

Уральского государственного 
университета имени М. Горь
кого занятий на военной 
кафедре наша газета уже пи
сала («НС», 12.11.83). На всех 
факультетах прошли собрания, 
где обсуждалась целесообраз
ность посещения занятий 
воинами запаса, а также фор
ма обучения: либо традици
онный «военный день», либо 
«военный семестр». 24 нояб
ря состоялось долгожданное 
заседание ученого совета. 
Введение военного семестра 
признали нецелесообразным, 
решили оставить «военный 
день». Но есть и новшества. 
Второй курс от занятий по во
енной подготовке освобожден, 
воинам - интернационалистам 
предоставлена возможность 
добровольно выбирать—посе
щать ли занятия, студентам да
но право обучения по инди
видуальным планам. Обяза- 
тельной военная подготовка 
осталась только для студен
тов, годных по состоянию здо
ровья к строевой службе в 
Вооруженных Силах.

А. РУСАКОВ.
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НД СМЕНУ!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

•— Конечно. Только объясните: у вас 
всегда заведующая детсадом варит обеды?

— Поварихи пока нет, — улыбнулась 
мельком. — Вот мы с воспитательницей по 
очереди и становимся стряпчими.

— По Москве не скучаете?
— Нисколько. Мне здесь нравится — люб

лю живую работу.
— А как это вы надумали перебраться в 

Катышку?
— Гена, мой муж, сам из Свердловска. 

Я переезжать к нему не хотела. Жили в 
Москве, но Гене там не нравилось. Да и 
мне, признаться, хотелось куда-нибудь уе
хать. Думали, думали и решили: а что, ес
ли податься в деревню? В Воронежской об-

года переменилось столько командиров: А. 
Торговкин, Т. Мерзлякова, П. Чугаинов, А. 
Малышев. Забрел в строящийся коттедж, раз
говорился с одним пареньком, потом попро
сил представиться. Он назвал свою фамилию, 
спросил: «Про меня вам, наверное, уже рас
сказывали? Я ведь пару месяцев был коман
диром, потом исключили из отряда за пьянку. 
Сейчас взяли обратно». Я признался, что нет, 
никто мне ничего не рассказывал. Видно, не 
оставил отметины в памяти эмжекоьцев этот 
случай: ну, исключили, ну, командира, так 
ведь он руководил в «смутные» времена соз
дания нового отряда — тогда все было очень 
зыбко... Случайно человек оказался в лидерах.

И подумалось: мог ли «случайно» ока
заться руководителем МЖК-1 не Евгений 
Королев, а кто-нибудь другой? Могли ли да
же члены совета первого молодежного 
комплекса меняться с частотой, свойствен
ной скорее директорам магазина, находя-

ПО СДЕДЛИ
СМЕРТЕЛЬНОЙ ОВИДЫ

ласти, в одном из хозяйств пытались устро
иться на работу — не получилось. В Бал- 
тыме нам отказали. Пошли в обком комсо
мола, там и предложили нам Катышку. 
Приехали сюда первый раз 13 августа, от
ряд как раз отмечал День строителя. Позна
комились с ребятами, решили — едем. И не 
жалеем пока. Да и детям в деревне будет 
лучше. Отец Гены все отговаривал нас от 
переезда — стращал разными тяготами. Он 
родом из деревни, сейчас в Свердловске жи
вет. Но недавно приезжал в гости, посмот
рел, как мы устроились — понравилось. 
«И мне следом за вами податься, что 
ли?» — говорит.

Лиза и Гена Давыдовы нашли Катышку 
как долгожданную пристань. Бросили здесь 
якорь, по их утверждению, навсегда. С ни
ми отряду, можно сказать, повезло.

Но бывают и курьезные случаи. Приехал 
как-то парень из Кировской области, позна
комился с ребятами, вроде понравилось. 
Главное, квартиру дают сразу. Спустя не
которое время пригнал в Катышку контей
нер с вещами. Разгружать его, однако, не 
стал. Ничего не объяснив отряду, букваль
но через пару суток отправил контейнер об
ратно в Кировскую область и сам исчез. 
Эмжековцы строят догадки: «Может, де
ревенские жители ему что-то про нас наго
ворили?». Даже фамилии того парня ребя
та не запомнили.

Едут в Катышку и из других областей. Ска
жем прямо, семьи гонит сюда не идея «ком- 
мунного» бытия, а нужда в жилье. «Рабо
тал в Реже мастером на автобазе. Квартира 
не «светила». Вот и решился...». «Я из Верх
ней Синячихи. Работал там на заводе. Пот. 
шла моя очередь на квартиру — не дают. Об
ратился с жалобой в суд. Начальник узнал об 
этом, вызвал к себе, намекнул: можешь 
увольняться, квартиру все равно не получишь. 
У меня семья четыре человека, в одноком
натной тесно. Плюнул на все, сказал жене: 
«Давай махнем в Катышку».

Таких исповедей можно привести не од
ну и не две. В большинстве своем в отря
де собрались хорошие люди, но травлен
ные несправедливостью или невниманием. 
Они теперь осторожны, на рожон, пожалуй, 
ие полезут. Не видно в них той энтузиасти
ческой «сумасшедшинки», той безоглядно
сти на авторитеты, должности, сроки, 
что только и способна пробить но
вое дело. втиснуть его в нашу 
все еще чрезмерно зарегламентирован
ную экономику. Не видно тяги к созданию 
сообщества молодых семей, живущего по за
конам более высокой нравственности, демок
ратизма и коллективизма, чем те, что гла
венствуют вокруг. Вернее, тяга-то есть, но, 
пожалуй, умозрительная: «Неплохо бы, ко
нечно, но...».

— Сколько я за спорт в МЖК отвечаю, 
все время от нас ездят на соревнования 
два-три человека, причем, одни и те же, — 
сетовал Михаил Перегон.

— Чтобы люди ходили на репетиции, по
надобилось специальное решение совета. 
Только к праздникам и удается готовить 
программы, — жаловался культорганиза- 
тор Сергей Имаев.

На любом заводе, на любой фабрике, в ПТУ, 
институте, тресте или ЖЭКе, услышав подоб
ные сетования общественно ответственных 
людей, я бы не удивился. Но если и в МЖК 
загоняют на лыжню или на сцену молодых 
энтузиастов «и кнутом, и пряником», то сом
нение начинает брать — настоящие ли тут 
собрались «эмжековцы»?

—• Ко всему прочему, исключенные из МЖК 
остаются жить на нашей улице. Они же счи
таются рабочими совхоза, их никто не впра
ве выселить из квартир. Некоторые из этих 
людей распускают слухи, сеют рознь, — зак
лючил Александр Малышев.

Да, и во второй катышкинский отряд 
попал практически всякий, пожелавший по
пасть. Какой там конкурс? Заткнуть бы 
кадровый пролом, образовавшийся весной 
восемьдесят седьмого.

«Нет среди нас грамотных, перспективно 
мыслящих лидеров. Нет людей, ясно видя
щих конечную цель эксперимента. Кого-то 
умом повыше. Нет, и никто по поводу их 
приезда в Катышку не чешется», — так го
ворила полтора года назад Светлана Байда- 
лина («Партнеры и роли»).

Из-под природной уравновешенности, 
как из-за занавеса, проглядывала в поведе
нии Александра Малышева с трудом по
давляемая смятенность. Ладно бы, отряд 
сказал: «Командир, ты нас не устраива
ешь». Так нет же, сам себя изводит и на 
людях твердит:

— Не получается у меня. Строгости не 
хватает, спросить не умею.

И вдруг начинает сомневаться: а может, 
напраслину на себя возвожу? И мучитель
но доискивается: «А кто придет вместо ме
ня? Будет ли он лучше?».

В вагончике рядом с котлованом буду
щего детского комбината затеял разговор о 
командирстве со «старыми» эмжековцами 
Володей Бурковым и Михаилом Перегоном. 
Выпалил заветную, видимо, мысль:

— Вернуть бы Пашу Чугайнова! Вот у 
него получалось. Пусть иногда эмоции пере
хлестывали через край, но горел человек, 
мог повести за собой ребят. В голове полно 
идей. Если бы не статья...

Да, в «Партнерах и ролях» Чугаинов кри
тикуется едко и страстно. За иждивенче
ский настрой, за совет женщинам из МЖК, 
работавшим на ферме, прекратить доить 
коров в знак протеста против. задер
жек со строительством. Наверное, и энергия 
была у человека, и идеи. Наверное. Но Воло
дя Бурков заметил, обращаясь к Малыше
ву:

— А ты помнишь, после выхода статьи 
Чугаинов оправдывал себя — и только се
бя. Не об отряде говорил, а лишь о собст
венной обиде. Я вообще думаю: надо объ
явить конкурс на командира. Может, тогда 
найдем настоящего лидера.

Не знаю ни одного МЖК, где бы за два

щегося «под колпаком» ОБХСС? Нет, не 
могли. А все почему? Да потому, что не 
под сердцем даже — в сердце выносили 
идею, выстрадали в муках, как дитя. И 
носились с нею, и вынянчивали, и ставили 
на ноги.

В Катышке не под идею изыскивали сред
ства, а под средства искали идейных испол
нителей. Исполнителей нашли. А вот с 
идейностью накладочка получается...

— Видят ребята недалеко, — признался 
А. Домницкий. — Не различают перспек
тивы.

И я подступал к эмжековцам с вопросом: 
«Построите детский комбинат, а дальше 
что будете возводить?». Совсем вроде про
стенький вопрос, а в ответах путаница. Од
ни говорят — культурно-спортивный комп
лекс, другие — жилые дома, мол, начнем 
ставить. Будто все еще раздумывают перед 
камнем с надписями: «Налево пойдешь.., 
направо пойдешь...».

Впрочем, довольно. Никаких новых мыслей 
по поводу МЖК в совхозе «Арамашевский» я 
высказать не смогу — все они есть в статье 
«Партнеры и роли». Полтора с лишним года, 
смена людей в отряде не изменили ход экспе
римента. Он по-прежнему сбивчив и направ
лен к станции, что даже в мечтах обозначена 
смутно.

Утверждая так, я скорее всего накличу 
еще одну смертельную обиду эмжековцев, а 
возможно, и первого секретаря Алапаевско
го горкома комсомола А. Домницкого, ведь 
он просил поддержать ребят. Хотя... «Двум 
смертям не бывать». Двум смертельным оби
дам, наверное, тоже.

Соглашаюсь с автором «Партнеров и 
ролей» не затем, чтобы защитить «честь 
мундира». Просто он оказался прав в глав
ном: в Катышке наблюдается профанация 
идеи МЖК.

И ВСЕ ЖЕ, все же... Легче легкого по
ставить крест на происходящем в 
совхозе «Арамашевский»: ничего,

мол, не вышло и не выходит у вас, ребята. 
Цо есть улица новеньких, еще желтоватых 
коттеджей. Есть почти законченный фунда
мент детского комбината. Наконец — и это 
главное — есть молодые люди, решившие 
навсегда осесть в деревне. Совсем было 
одряхлевшую Катышку они словно живой 
водой окропили.

«Старые» эмжековцы, сравнивая сегодняш
ний отряд с тем, с первым, вздыхают: тог
да и люди собрались помоложе, и глаза у 
них горели поярче — стремились все же, 
пусть неумело, создать своеобразную общи
ну. Такой праздник русской зимы устроили 
однажды, с катанием на лошадях, с горя
чими блинами, с аттракционами — не бы
ло ничего подобного в Катышке и уж, на
верное, не будет. Сейчас в отряде многим 
под тридцать лёт, а то и за. С работы — и 
по домам, к детям, к хозяйству. Не больно 
рвутся складывать союз.

— Отряд еще только формируется, — за
метил степенный Володя Катаев, пожалуй, 
самый старший из ребят, с которыми до
велось беседовать. — К примеру, создается 
новая семья. Три первых года — взаим
ные обиды, случается, ссоры, скандалы да
же: идет притирка характеров. Так и в от
ряде. Ничего, я думаю, со временем все 
уляжется. А насчет того, уеду я отсюда или 
не уеду, скажу так: на хорошем предприя
тии, в богатом колхозе или совхозе люди 
со стороны не нужны. Там свои за работу 
держатся. Готовы тебя принять, как прави
ло, на производстве, где проблем ничуть не 
меньше, чем в совхозе «Арамашевский». А 
то и больше. Нам здесь деньги выделяют, 
материалы худо-бедно дают — будем, зна
чит, строить.

— И долго? Когда рассчитываете увидеть 
комплекс готовым?

— Лет через десять.
Соглашаясь е Катаевым, и слушавшие 

наш разговор парни закивали головами: да, 
мол, лет десять понадобится. Нетерпеливым 
преобразователям такой срок показался бы чу
довищно огромным. А этих ребят он не сму
щает: просто отрезок в «катышкинском» пе
риоде их биографии. Для многих — периоде 
на всю оставшуюся жизнь.

Нетерпение первого отряда по-своему при
влекательно. Но и основательность нынешнего 
не будет, метить одним знаком «минус». 
Сегодняшний отряд не разбежится при взры
ве печатной «бомбы», а случись обида, думаю, 
сможет ее пережить без нервических припад
ков.

Так присутствует в Катышке социальный 
эксперимент или нет? Ребята искренне счи
тают, что строят МЖК. Конечно, и чепец 
можно назвать папахой и потом привыкнуть 
так его называть. Но человеку со стороны 
сразу видно — не тот крой.

— Приезжают к нам журналисты, ска
жешь им, что есть у нас в районе МЖК, 
они сразу напредставляют себе что-то по
добное свердловскому комплексу, а побыва
ют в Катышке, и такими унылыми возвра
щаются — не совпало с реальностью. И по
том в газетах ребятам опять достается. 
Сколько же можно? — сетовал А. Дом- 
ницкий.

Но я понимаю своих коллег: аббревиату
ра «МЖК» и в их, и в общественном со
знании связана со строительством не только 
комплекса, но и новых человеческих отно
шений. Эту мерку и прикладывают к Ка
тышке. И видно, что здешний отряд не мо
жет дотянуться до планки, даже привстав 
на цыпочки. И подумалось: а что, если бы 
он именовался просто молодежным отрядом 
пли, к примеру, комсомольской бригадой? 
Спор о терминах? Может быть. Но зато но
вое название, никого бы не вводило в за
блуждение. Й отряд перестал воспринимать
ся как мишень для критических стрел. И 
планка бы точно обозначила размер сде-
ланиого.

Алапаевский район.
О. БАЛЕЗИН.

«Эхо». Бюро действенности

ЕЩЕ РАЗ О ЧИСТОТЕ РУК
Отдел народного образования ную в газете № 120 от 21.06.88 

Свердловского горисполкома на г., дополнительно сообщает что 
статью Д Юшкова «О пуки, бы- приказом по гороно № 423-к 
■и бы чисты ..», опубликован- от 12.09.88 г. зам. директора по

учебно - воспитательной рабо
те Малоистонского ддома Ни
китина Г. А. освобождена от 
занимаемой должности. Работа 
детского дома находится на 
контроле гороно.

Т. А. НЕПОМНЯЩАЯ, 
заместитель заведую

щего гороно.

предложение НРО «ПолярнаяЯ ДУМАЮ
ВГЛЯДИМСЯ ПРИ-

СТАЛЬНЕЙ В ПРОБЛЕМЫ 
ДНЯ • ДОЛГОТЕРПЕНИЕ 
ЛИТОБЪЕДИНЕНИЯ • 
НАДЕЮСЬ НА МЫСЛЯ
ЩИХ И АКТИВНЫХ • 
ПЕРЕСТРОЙКА — ГЛАЗА
МИ ХУДОЖНИКА • НЕ
ДЕЛЯ СОВЕСТИ С УЧА
СТИЕМ СВЕРДЛОВЧАН

КАК РАСТИ
ЛИТЕРАТУРНОЙ
СМЕНЕ

Держу в руках дорогую для
меня книжечку сборник
произведений молодых лите
раторов «Уралмашевские го
лоса», выпущенную на права-х 
рукописи и отпечатанную в за
водской типографии в 1957 го
ду. В этом сборнике опубли
кован и мой небольшой рас
сказ.

А выпустить первый сбор
ник нам помог тогдашний ру
ководитель литобъединения 
Ефим Григорьевич Ружанский.
Это 
тель 
ный, 
ный.

был настоящий Еоспита- 
молодых: требователь-
внимательный, энергич-

экспедиция* разработать

Ефим Григорьевич 
дактировать второй

начал ре- 
сборн ик,

но внезапная смерть не по
зволила ему завершить нача
тое дело. А без него, без его
энергии мы не 
пробиться в печать.

смогли
И с той

поры, куда бы ни обраща-
лись, сколько бы ни обивали
пороги редакций, везде полу
чали отказ.

Обычно главным поводом 
для отказа в выпуске сборни
ка литобъединению было за
явление вышестоящих товари
щей, что произведения само
деятельных авторов слабы. Но 
ведь в подготовке предпола
гаемых сборников, а значит, и 
а отборе произведений, участ
вовали члены Союза писате
лей, которые в разное время 
руководили уралмашевским
л итобъед мнением, это Бо-
рис Марьев, Леонид Фомин, 
Владимир Сибирев, Александр 
Филиппович.

Сейчас литобъедмнением
руководит поэт, член СП СССР 
Любовь Ладейщикова. Любовь 
Анатольевна и сама воспитан
ница нашего литобъединения.

Из нашего литобъединения, 
кроме Л. Ладейщиковой, в 
разные годы вышли извест
ные поэты, прозаики, ставшие 
членами Союза писателей, — 
это М. Пилипенко, В. Шугаев, 
Г, Бокарев, Ю. Конецкий. Это 
ли не доказательство качества 
подготовки здесь литератур
ных кадров?

Многие наши товарищи вы-
пустили свои
И.
П.
Л.
А.

Иванов, 
Шевелев, 
Печенкин, 
Бусыгин...

книги: А. Силин,
О.

О.
В.

Калинцева, 
Старостина, 
Одольский,

В начале 1984 года к пяти
десятилетию литобъединения 
мы вновь пытались выпустить 
сборник, и вновь нас постигла 
неудача.

Я думаю, чтоб росла лите
ратурная смена, нужно попол
нение рядов литобъединений 
молодежью. Есть талантливые 
ребята? Их надо только заин
тересовать. Но чем? Один из
способов это частая пуб-
ликация молодых литераторов 
на страницах газет, журналов 
и в ежегодных выпусках сбор
ников членов литобъединений. 
Пусть не одного литобъеди- 
ненич, а всех литобъединений 
Свердловска, области. Сколько 
же можно писать «в стол», «в 
корзину»??

М. ПЕТРОВ 
инженер, 

член литобъединения 
Уралмаша.

КОГДА
ПРИХОЖУ
НА «ТРИБУНУ»

Золотое время начала пере
стройки (мы, рабочие, вспоми
наем его как приятный сон, а 
наши руководители, надо ду
мать, как кошмарный) про
шло. Грезы рассеялись. Обе-
щанное 
экономике
тем 
ее

же

самоуправление 
обернулось

может

в 
все

управлением. Раз-
это удов-

летворить человека, глотнув
шего воздух свободы? И по
тянутся к редакционным' сто
лам старые как мир, унылые 
слова: «Вот тебе и Юрьев 
день!».

При «самом широком уча-
стии» мы по крайней ме-
ре большинство из нас, не яв
ляющиеся «держателями ак
ций», — остаемся при своем 
интересе, в роли заинтересо
ванных наблюдателей.

И все-таки свободный чело
век стоит больше, чем при
гнутый должностью. Таких, 
свободных, знающих, самосто
ятельно мыслящих и умеющих 
выразить свою мысль, я встре
чаю на собраниях свердлов
ской городской «Дискуссион
ной трибуны». Из активных и 
неравнодушных образовалась 
«Трибуна» в противовес 
бывшим «гвардейцам застоя». 
«Трибуне» должна влиять на
местную 
причастием

власть. Своим 
к происходя-

щему она с пристрастием от
теняет инертность, беззубость

я угодливость иных «народ
ных избранников», годами сто
ящих на якоре у руководите
лей разных рангов. Надеюсь 
на нее.

В. НИКОНОВ, 
рабочий 

Уральского оптико
механического завода.

КОНЕЦ
«БУМАЖНОЙ
АРХИТЕКТУРЕ»?
У архитекторов в ходу вы

ражение: «бумажная архи
тектура»« 
горечь

идею северного жилища. Но 
самые ответственные заказы 
поступают от клубов воинов- 
интернационалистов из Сверд
ловской, Пермской и Курган
ской областей.

Интерес для свердловчан и 
жителей городов области бу
дет представлять и столь не
обходимый многим проект 
студентов-архитекторов «Са
довый домик». Реальные 
заказы сделают проекты бо
лее интересными, идеи — не
ординарными. Будем ждать 
заказов и надеяться, что 
«бумажной архитектуре»
приходит конец. 

А вот эту тему созда
ние мемориала жертвам ста
линских репрессий пред-
ложил журнал «Огонек». Ко
нечно, не каждый студент 
морально и профессионально 
готов работать над столь 
сложной темой. Но те, кто 
выбрал ее для курсового про-

В нем .скопилась екта, открыли для себя много
несбывшйхся идей.

Как сделать, чтобы уже в 
студенческие годы будущие 
архитекторы видели свой 
труд незряшным, реализован
ным для человека?‘Как спро
вадить в небытие эти иронич
но - горькие слова, ставшие 
привычными и для профес-

важного и трагического, 
сложного и противоречивого 
в нашей истории. Боль, скорбь, 
память, покаяние —. для ре
бят не просто слова. Выставка 
работ второкурсников, прохо
дившая в институте в нояб
ре, показала, что студенты 
трудились предельно серьез-

сионалов - архитекторов, 
для их молодых коллег?

Один 
должны 
жизни, 
задания

путь: темы проектов 
быть приближены к 
Второй: выполнять
на прямого заказчи-

ка, готового заинтересованно 
откликнуться на проектное 
решение. Так, студенты 2-го 
курса Свердловского архитек
турного института охотно де
лают детскую игровую пло
щадку, когда знают, что их 
труд нужен вот этим кон
кретным малышам, станет 
основой не мифической, а ре
альной постройки. Ребята от
кликнулись с интересом и на

но и вдумчиво.
Я думаю, что даже если

сами проекты
осуществлены,

и не будут 
то предложе-

ния студентов станут теми 
крупицами, которые войдут в 
окончательный замысел, во
площенный в благородный, 
полный трагизма и гуманиз
ма памятник.

• Работы С. Четверикова
В. Харламова и других были 
■направлены в Москву и вы
ставлены во время Недели 
совести в Доме культуры 
МЭЛЗ.

Е. ПОСТНИКОВА, 
кандидат архитектуры.

ИНТЕРЕСНО ЖИТЬ
«Мне очень интересно жить в наше вре

мя — время перестройки. Интересно и радо
стно. Я хочу в этой перестройке участвовать 
как художник. Я хочу это время запечат
леть — оно того стоит».

Это слова заслуженного художника 
РСФСР Даниэля Митлянского. Выставка его 
работ —необычных, оригинальных —прошла 
недавно в Москве, в Центральном Доме ху
дожника.

Среди героев его скульптурных компози
ций — и те, кто за перестройку, и кто про
тив. Здесь и диспуты, и творческий вечер, и 
выдвижение кандидатов, и жизнь на Ста
ром Арбате. И бюрократы, и сталинисты, и 
мещане...

НА СНИМКЕ: скульптурная композиция 
Д. Митлянского «Выдвижение в кандида
ты».

Фотохроника ТАСС.

С 1981 года при нижнету
ринском ГПТУ № 22 сущест
вует клуб туристов-краеведов, 
бессменным руководителем 
которого является Леонид Се- 
мячков. В течение учебного го
да его подопечные готовят по
ходное снаряжение, разраба
тывают план прохождения мар
шрута, сдают зачеты по тех
нике безопасности, проводят 
тренировки на местности.

Последнее необходимо хотя 
бы уже потому, что походы 
сами по себе необычны: ребя
та сплавляются по рекам на 
натамаранах, причем изгетез- 
ляют их сами. Не последнее 
место отводится умениям по
ставить палатку, развести кос
тер и приготовить пищу. Не 
все желающие выдерживают 
предварительные испытания, 
часть отсеивается в ходе под
готовки. Первые маршруты со
вершались на плотах, резино
вых лодках, а с 1983 года — 
на натамаранах.

т- Походы— не самоцель,— 
поясняет Леонид. — обязатель
но ведем археологическую 
разведку. Данные обобщаем и 
передаем ученым. Пополняем 
экспонатами и свою коллек
цию. (в кабинете истории офор
млен уголок краеведения). Три 
года ездили в Каргополье Кур
ганской области, вели там рас
копки стоянок древних лю
дей, два года работали в ок
рестностях Кушвы. На макуш
ке горы Шайтан в Нижней 
Туре строители возводят оче
редной объект. А ведь это 
жертвеннее место древних во
гулов. Мы отыскали там оскол
ки изделий из керамики. А ес
ли снять весь верхний слой! 
Наверняка бы нашли немало 
интересных предметов.

В КИРПИЩИКОВ, 
корреспондент газеты 

«Вперед, н коммунизму». 
Нижняя Тура.
НА СНИМ'КЕ: Л. Семячков с 

ребятами из СПТУ знакомятся 
с кинофотоматериалами.

Фото В. МЕДВЕДЕВА.

О ЧЕМ НАДО 
ПИСАТЬ...

Предложение мое направ
лено против кампании сплош 
ного очернительства нашего 
прошлого, которая буквально 
захлестнула прессу. На это тра
тятся весьма дефицитные по
лосы газет и журналов, а са
мое главное, что отвлекается 
внимание печати и людей от 
решения так трудно решае
мых сегодня задач перестрой
ки, стоящих перед каждым 
человеком и обществом стра
ны в целом.

Кроме этого, бросать камни 
в свое прошлое без достаточ
но основательного разбора 
даже опасно. Вам, конечно, 
известна весьма популярная 
восточная мудрость о послед
ствиях такого бросания. Ведь 
та гора, которая обрушится в 
отместку за брошенный в 
прошлое камень, упадет на 
сегодняшнюю молодежь и их 
потомков, а не на т^х деяте
лей из газет, а также тол
стых и тонких журналов, ко
торые почти из номера в но
мер пережевывают одно и то 
же. Тем более многие из 
этих деятелей уже вкусили в 
прошлом всяческие почести и 
блага от тех «пирогов», кото
рые они сегодня смешивают 
с грязью.

Оценки негативным явлени
ям и событиям в истории на
шей Родины уже даны XX и 
последующими съездами пар
тии и поддержаны народом. 
Более подробно об этом дол
жны рассказать историки, 
изучив все причины взаимо
связи этих явлений, событий 
и обстановки того времени.

Так вот вместо того, чтобы 
разоблачать уже разоблачен
ное, по моему мнению, нам 
всем следовало бы обратить 
больше внимания на проблемы 
сегодняшнего дня, о кото
рые «спотыкается» наша пере
стройка, вопросы социально
го и морального плана, без 
решения которых трудно что- 
либо вообще перестраивать.

Взять хотя бы вопрос не
пробиваемости средних эше
лонов нашей власти не только 
снизу, но и сверху. Фраза од
ного из представителей этого 
эшелона, в открытую брошен
ная корреспонденту цент
ральной газеты: «Выговор — 
не рак желудка, с ним жить 
можно», стала жизненной по
зицией этой «железобетонной 
диафрагмы», вставшей на пу
ти перестройки.

Доколе будет существовать 
всеми наблюдаемая ,«дикта- 
.тура торговли», которая совер
шенно открыто утверждает 
свою «неприкасаемость» по
дачками в виде крабов, икры, 
растворимого кофе, импорт
ных унитазов и шмоток в ад
рес многих руководителей, 
обязанных по долгу службы 
как раз и вести борьбу с этой 
«диктатурой».

Использование служебного 
транспорта... Пишем, пишем, а 
критикуемая много раз «Ла- 
боратория чермета» и «Пере- 
возка вторресурсов» везут ут
ром своих руководителей и их 
домочадцев. Сам наблюдал, 
как в воскресенье машина с 
государственным номером 
увозила бабушку и внуч
ку из... кукольного театра пос
ле спектакля. Почему не обя
зать руководителей всех ран
гов на работу и с работы сле
довать, как все советские 
граждане? Этим сразу можно 
убить М'НОго зайцев: улучшит
ся работа городского транс

порта, наладится уборка улиц, 
сократится количество сер
дечных заболеваний у руково
дителей, и, самое главное, на
род будет верить заверениям 

руководителей о их стремле
нии к социальной справедли
вости.

Г. НАБОКОВ, 
инженер.
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к V пленуму 
Свердловского 
обкома ВЛКСМ

По решению IV пленума Свердловского обкома ВЛКСМ сегодня на страницах газеты публикуется 
проект бюджета областной комсомольской организации на 1989 год.

Читателям газеты предоставляется возможность ознакомиться с бюджетом и обсудить его.
Ждем ваших откликов и предложений.

областной ПРОЕКТ

комсомольской организации на 198® г№Раз- Гла- Пара- Ста дел ва граф тья Наименование доходов.1 2 3 4 5 6 7 8
ДОХОДЫ
Глава 1

1 Членские взносы 1 6262,7 —
2 Поступления от мероприятий,проводимых городскими, районными организациями 2 1441,3 __
3 Отчисления от прибыли молодежной газеты «На смену!» 3 120,0 120,0
4 Отчисления от прибыли БММТ«Спутник» 4 17,5 17,5
5 Прочие поступления «от хозяйственной деятельности комитетов ВЛКСМ» 5 300,0 162,5в ИТОГО ДОХОДОВ: 6 8141,5 300,07 Дотация комитетам комсомолаобласти 7 428,0

ПОЯСНЕНИЕ: Средства в бюджете областной комсомольской организации 21 горкому, райкому 
ВЛКСМ на содержание аппаратов, освобожденных секретарей первичных организаций, 
которые не располагают необходимой суммой, поступающей от собственных органи
заций.Всего ДОХОДОВ (без поступления взносов) 8 1878,81111 111 1111 111111

РАСХОДЫСодержание комсомольских органов1 Административно-организационные расходы1 1 Заработная платаВ том числе:1 1/1 — ответственных работников1 1/2 — технических работников1 1/3 — обслуживающего персонала1 2 Премирование1 3 Начисление на зарплату и премию1 4 Лечебное пособие1 4/1 Лечебные мероприятия1 5 Канцелярские расходы1 6 Командировочные и подъемные1 7 Содержание и текущий ремонтпомещений1 8 Приобретение и ремонт оборудования и инвентаря1 9 Приобретение транспортныхсредств1 10 Капитальный ремонт зданий исооружений1 11 Прочие расходы(непредвиденные расходы)

9101112131415161718 192021222324

3824,93297,2257,7 280,0 300,0289,4214,360,0 105,0 165,2200,0150,0120,030,010,0

256,2158,931,5 65.844,923,236,34,119,3 80,075,050,035.0
10,0ИТОГО по параграфу 1 25 5478,8 634,0111

233/1
Расходы на содержание транспортных средствКонференции, пленумы, вызовы, совещанияВ том числе:— конференции

262728
135,056,731,5

30,017,5
29 191,7 47.65670,530 681,6ИТОГО по параграфу 2ИТОГО ПО ГЛАВЕ I

Сумма На аппарат 1 2 3 4 5 6 7 8
Глава II2 Пропаганда и агитация2 4 Агитационно-пропагандистскаяработа в комсомольских организациях 31 1250,4 331,1Политическая и культурно-массовая, военно-патриотическая и спортивная работа . среди молодежи2 5 Изготовление и приобретениенаглядной агитации 32 20,0 20,0

ПОЯСНЕНИЕ: Обком ВЛКСМ централизованно производит подборку политического плаката, пе- 
реодической политической литературы, диафильмов, продукции издательства «Моло
дая гвардия» дпя передачи в горкомы райкомы ВЛКСМ, первичные организации2 6 Содержание информационно-методического центра 33 7,5 7,5

ПОЯСНЕНИЕ: Расходы будут направлены на выпуск и рассылку информационно-методических и 
справочных материалов, предназначенных комитетам комсомола и комсомольскому 
активу, выпуск листовок о лучшем опыте работы; централизованное приобретение и 
рассылку ряда книг, посвященных проблемам молодежи, работе комсомола, воспита
тельной работе с молодежью; содержание методического кабинета обкома комсомола2 7 Содержание Музея историикомсомола Среднего Урала 31 60,0 60,0

ПОЯСНЕНИЕ; Средства запрашиваются на содержание штата работников. содержание здания, 
приобретение оборудования и материалов, проведение реставрационных работ, при
обретение документов для экспозиции2 8 Содержание гостиницы обкома 3 ; Работает на самофи-ВЛКСМ нансировании2 9 Премии республиканских, краевых и областных комсомольских организаций ' с С 8,о 8,02 10 Премирование молодых передовиков и победителей соцсоревнования, внештатных комсомольских работников 37 80,0 —2 11 Отчисления в фонд помощибратским союзам молодежи 38 154,0 154,0ИТОГО ПО ГЛАВЕ II 39 1579.9 580,6

3
3
3

12
13

Глава IIIРасходы на подготовку и переподготовку комсомольских кадровСеминары по подготовке и переподготовке комсомольских работников и пропагандистов Содержание зональных, республиканских. областных комсомольских школ
40
41

130,0
84,0

90,2
84,0ИТОГО ПО ГЛАВЕ III 42 214,0 174,2

4 Глава IV Капитальные вложения 43 170,0 170,0ИТОГО РАСХОДОВ ПО ГЛАВАМ I —IV 44 7634,4 1282,4
ПОЯСНЕНИЕ: Расходы ОК ВЛКСМ по 1 —IV главам учитываются без отчислении в фонд помощи 

братским союзам молодежи; капитальные вложения будут производиться из остатка 
и экономии бюджетных средств. _5 Резерв комитетов комсомола 4о 109,96 Отчисления бюджетных средств ___ПК ВЛКСМ 46 407,1 40ИТОГО РАСХОДОВ:_________________ 47 8141,5 1282,4

ОСТОРОЖНО
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ШПИОНАЖ

И 
АПН

Заказов у этой службы хватает.
Служба безопасности и

расследований — одна из 
крупных канадских частных
сыскных фирм. Она 
отделения и агентов, 
тающих по контракту, 
только по всей Канаде, 
в ряде стран. Основная 
ра деятельности этой

имеет 
райо

не 
но и 
сфе- 
фир-

граммисты ЭВМ, инженеры и 
даже физик. Но первым де
лом специалисты службы на
чинают изучать сотрудников 
пострадавшей компании.

Председатель службы 
Б. Флойд, не указывая имен

СПРАВКИ, ИНФОРМАЦИЯ
В ходе подготовки предлагаемого документа областной 

комитет ВЛКСМ провел в октябре текущего года социологичес
кие исследования среди первичных организаций, горкомов, 
райкомов ВЛКСМ на тему. «Бюджет областной комсомольской 
организации на 1939 год».

Респонденты в основном с одобрением отнеслись к пере
ходу областной нсмссмольской организации на самофинанси
рование — 64 процента от числа опрошенных. 6 процентов 
организаций отвергают переход и дают негативную оценку. 
33 процента организаций отмечают, что новые методы рабо
ты их никАним образом не коснулись.

Разделились мнения и по выберу подходов при формиро
вании бюджета 1989 года. Самым популярным средн первич
ных организаций оказался следующий подход: «Все целевые 
направления и доля отчислений должны определяться пер- 
внчнь'ми организациями». За него высказались 53 процента 
опрошенных первичек.В то же время другие первичные организации, большинство горкомов, райкомов выдвигают приоритетным направлением следующее: «Обком ВЛКСМ выдвигает программу отчислений и целевого использования средств на обсуждение первичных организаций, затем программа утверждается пленумом обкома ВЛКСМ».

ТЕРРИТОРИИ, НАХОДЯЩИЕСЯ НА ДОТАЦИИ
Сумма 
дотации

16000 
30614

9833
8328 

13794 
17505 
11803 
10258 
23430 
31500 
21576 
16510 
42082 
10615 
32900 
35560 
18884
3529 

24563 
18649

21. Сл.-Туринский РК 14920
ПРИМЕЧАНИЕ: в резерве ОК ВЛКСМ остается сумма 10 тыс.

Наименование ГК. РК
1. Верхотурсний РК
2. Каменский РК
3. Сысертсний РК
4. Камышловский ГК ♦ 
5. Ачитский РК
6.
7.
8.
9.

10.

Байкаловсний РК 
Н.-Лялинский РК 
Туринский РК 
Ирбитский РК 
Пригородный РК

11. Тугулымский РК
12. Гаринский РК
13. Талицкий РН
14. Шалинский РН
15. Алапаевский ГК
16. Артинский РК
17. Красноуфимский ГК
18. Н.-Сергинский РК
19. Пышминский РК
20. Таборинский РК

16 ноября текущего года в областном комитете ВЛКСМ состоялось расширенное совещание первых секретарей горкомов, райкомов ВЛКСМ, которое было выработке исходных данных при разработке изучению предложений отделов аппарата обкома ВЛКСМпосвящено бюджета.в бюджет будущего года.Совещание предложило планировать расходы на содержание аппарата обкома ВЛКСМ, дотацию горкомам, райкомам области, отчисление в фонд помощи братским союзам молодежи, отчисления бюджетных средств ЦК ВЛКСМ из расчета 25 процентов от планируемой суммы поступления взносов платежеспособных городских и районных организаций в 1989 году.Проекты бюджетов в городских и районных организациях показывают, что только 22 из 59 горкомов, райкомов ВЛКСМ будут располагать суммой поступивших взносов, чтобы содержать собственные аппараты, , освобожденных секретарей первичных организаций и перечислять на содержание вышестоящих органов.В данных организациях планируется поступление взносов в размере 4306.0 ты-с. рублей. 25 процентов от данной суммы составляют 1076.5 тыс. руб.В проекте бюджета закладываются следующие расходы по основным позициям отчислений:1. На содержание, политическую и организаторскую работу аппарата обкома ВЛКСМ запланировано: 1282,4тыс. рублей.2. В фонд помощи братским союзам тыс. рублей.
ПОЯСНЕНИЕ: По данной статье бюджета 

смотреть вопрос в следующей постановке:

молодежи 154.0
предлагается рас» 

каждая городская, 
находится она нарайонная организация, независимо от того, . ...

дотации или нет, обязана произвести отчисления в фонд по
мощи братским союзам молодежи за счет заработанных 
средств.3. Отчисления бюджетных средств ЦК ВЛКСМ 407,1 тыс. рублей.

ПОЯСНЕНИЕ: ЦК ВЛКСМ устанавливает ежегодно норматив 
отчислений Свердловской областной организации в размере 
5 процентов от планируемой суммы доходов. Предполагается 
расчеты произвести из экономии и остатка бюджетных 
средств.4. Дотация на содержание аппаратов и освобожденных секретарей первичных организаций горкомов, райкомов ВЛКСМ — 428,0 тыс. руб.Предлагается рассматривать при формировании бюджета 4 группы городских, районных комсомольских организаций.1-я группа. Платежеспособная группа организаций. К ней предлагается отнести организации городов Свердловска, Нижнего Тагила, Каменска-Уральского, Асбеста, Верхней Салды, Качканара. Краснотурьинска, Полевско- го, Первоуральска, Ревды, Серова, Североуральска.2-я группа. Организации, которые, помимо обеспечения за счет взносов собственных нужд, способны отчислять в фонд помощи братским союзам, 5 процентов в ЦК ВЛКСМ, не более 10 процентов на содержание аппарата обкома ВЛКСМ. К ним предлагается отнести организации Ирбита (городская организация), Кировграда, Тав- ды, Верхней Пышмы.3-я группа. Организации, которые, помимо обеспечения за счет взносов собственных нужд, способны отчислять в фонд помощи братским союзам, 5 процентов в ЦК ВЛКСМ. К ним предлагается отнести организации Богдановича, Артемовского, Березовского, Ивделя, Карпин- ска, Кушвы, Невьянска, Режа. Сухого Лога, Нижней Тупы, Белоярского. Красноуральска.4-я группа. Организации, которые не способны обеспечить себя средствами на содержание аппаратов и находятся. на дотации. Данные организации обязываются перечислять средства только в фонд помощи братским союзам. К ним относятся организации Арти, Ачита, Байкалова, Верхотурья, Гари, Ирбита (районная организация), Каменского района, Нижних Серег, Новой Ляли, Пригородного района, Пышмы, Слободы Туринской, Сы- серти. Таборов, Талицы, Тугулыма, Туринского района, Шали, Красноуфимска, Камышлова, Алапаевска.

рублей.
ПОЯСНЕНИЯ И КОММЕНТАРИИ К ПРОЕКТУ БЮДЖЕТА
--------  ----------------— -------------- ------------------ 1989 ГОД'АППАРАТА СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМА ВЛКСМ НА

Доходы от хозяйственной деятельности 
РАСХОДЫ:

1. Административно-организационные расходы 
всего по пункту I

2. Пропаганда и агитация
а) агитационно-пропагандистская работа 

в том числе по:— отделу пропаганды и культурно-массовой работы

тыс. руб. 
300,0

681,6

331,1

111,3Комментарий:Работа отдела пропаганды и культурно-массовой работы на предстоящий год будет строиться по трем основным направлениям.I. Научно-методическая работа. Основная цель — подготовка разработок и рекомендаций для секретарей первичных комсомольских организаций РК, ГК ВЛКСМ. Приобретение общественно-политической литературы, звукозаписей, фонограмм, получение информации повеем направлениям идеологической работы.И. Агитационно-пропагандистская работа. Семинар- школа идеологического актива области, обучение пропагандистов СИПУ (2 раза в год), региональное совещание по самодеятельным инициативам молодежи. Изготовление рекламной продукции по печатным молодежным изданиям (газета «На смену!» и т. Д.), организация рабо-

паса, большая часть которых выполняла интернациональный долг в Республике Афганистан.Предполагается, что два других областных мероприятия: II областной сбор воинов запаса и сборы секретарей горкомов, райкомов ВЛКСМ, будет полностью финансировать обком комсомола.Ежегодно в области проводится более 20 ооластных, республиканских финалов, турниров на призы клубов ЦК ВЛКСМ, для проведения которых обком комсомола несет часть расходов (оплата кубков, медалей, памятных подарков командам — победителям финалов.В 1989 году отдел предполагает обучить следующие категории актива: руководителей военно-патриотических клубов и объединений, начальников и замполитов оборонно-спортивных лагерей, командный состав оперативных комсомольских отрядов и тренеров-общественников по хоккею и футболу.Организация областного смотра работы оперативных комсомольских отрядов. Проведенный в 1988 году смотр работы ОКОД позволил активизировать эту работу, улучшить материально-техническую базу отрядов.Большой блок в работе отдела составляют вопросы шефской работы с воинскими частями, округами, определенными постановлениями ЦК ВЛКСМ (учреждение переходящих знамен, призов ОК ВЛКСМ, подписка газеты «На смену!», направление пропагандистско-художественных коллективов, оказание помощи в работе комсомольских организаций, областного призывного пункта).— отделу научной молодежи__________________________  10,98Отдел НТТМ планирует проведение семинаров и кон ференций молодых ученых и специалистов, комсомольских кадров и актива как самостоятельно, так и совместно с Уральским отделением АН СССР, ВОИР и НИО.Отдел НТТМ проводит ежегодный семинар председателей СМУиС и секретарей к/к НИИ и КБ, на котором проводится обучение комсомольского актива области.Обком ВЛКСМ является одним из учредителей МАИ (Малой академии наук) и несет часть расходов на проведение ее мероприятий, в т. ч. на проведение сборов МАН.Обком ВЛКСМ проводит совместно с областными организациями конкурсы и олимпиады школьников и несет часть расходов.Кроме того, предпогатается проведение двух научных семинаров молодых ученых и специалистов совместно с

мы — пресечение промыш
ленного шпионажа. Предсе
датель фирмы Берни Флойд, 
с которым встретился кор
респондент АПН, утвержда
ет, что промышленный шпио
наж существует давно. Осо
бенно бурное развитие он 
получил, когда острая кон
курентная борьба заставляла 
компании прибегать к лю
бым средствам, в том числе 
и незаконным. Технологиче
ские данные, точная инфор
мация о рынке, конкурен
тах — от этого подчас за
висит не только доход, но и 
само существование той или 
иной| фирмы. Практически 
все крупные компании на 
Западе для охраны своих 
секретов содержат собствен
ные службы безопасности. И 
тем не менее нередко случа 
ется, что даже тщательно ох
раняемые секреты «уплыва
ют» на сторону. Тогда обра
щаются за помощью к част
ной сыскной фирме, напри
мер, к службе безопасности 
и расследований.

Допустим, компания или 
фирма разработала совер
шенно (новый товар и держит 
это в сёкрете. Но за месяц до 
появления этого товара на 
свет его выбрасывают на ры
нок конкуренты. Внутренняя 
служба безопасности не мо
жет .выявить утечки инфор
мации. Руководство компа
нии подписывает со службой 
безопасности и расследова
ний контракт. Служба рас
полагает многочисленными 
специалистами-экспертами.

Сначала в дело вступают 
специалисты по маркетингу: 
досконально изучают распро
странение товара, рекламу 
конкурентов, их производст
венные возможности. Если 
найдено что-либо подозри
тельное, к делу подключают
ся сыскные агенты. Если об
наружена утечка информации, 
необходимо установить, как это 
происходит. Это может быть 
и традиционный способ, при
меняемый в промышленном 
шпионаже, — подкуп сотруд
ника фирмы или внедрение 
туда своего человека. А мо
жет быть и проникновение в 
компьютерные системы, ис
пользуемые фирмой, установ
ка всевозможных подслуши
вающих устройств в помеще
ниях этой фирмы. Поэтому 
в штате службы безопасно
сти и расследований есть не 
только детективы, но и про-

и названий, 
ют интересы 
вел пример 
следования, 
фирмой. В 
произошла ;

как того требу- 
[ клиент о-в, при- 

успешного рас- 
проведеиного его 
компании «X» 

утечка информа-
ции. Сотрудники службы тща
тельно изучили личные дела 
всех работников компании, 
включая электриков и убор
щиц. В поле их зрения попал 
сотрудник со средним зара
ботком, но имеющий дорогую 
спортивную машину. Однако 
руководство компании отмах
нулось от этой версии: всем 
« «X» было известно, что он 
выиграл машину по лотерей
ному билету. Тем не менее 
детективы службы стали 
«раскручивать» именно эту 
версию. Оказалось, что в тот 
год, когда сотрудник компа
нии «выиграл» автомобиль, 
подобная модель не разыгры
валась ни по одной лотерее, 
а данный сотрудник не зна
чился в списках получаге- ■ 
лей крупных выигрышей. За 
ним была установлена слеж
ка, и вскоре на етол руково
дителей компании «X» легла 
фотография, на которой был 
запечатлен упомянутый со
трудник в момент получения 
им конверта от двух лиц, ра-
ботающих в «У» 
нии-кол ку ренте.

комп а -

Заказов у службы хвата
ет. Стоимость ее услуг в за
висимости от задачи, объема 
и сроков работы колеблется 
от нескольких тысяч до со
тен тысяч долларов. Для ча
стных лиц цены более уме
ренные. Служба может по
мочь, например, избавиться 
от вымогательства рэкете
ров, преследований со сторо
ны соседей или родни. Служ
ба существует на оснований 
правительственной лицензии 
и тесно сотрудничает с му-' 
циципальной, провинциаль
ной и федеральной полицией.
Кроме того, 
возможность
ванне 
нады.— Я
Союзе

и за

знаю, 
нет

шпионажа,

ты областного интерклуба, ассоциации общественныхобъединений, создание социологической группы при ОК заинтересованными организациями.— отделу учащейся молодежи и пионеров 47,3

ВИДЕО

у службы есть 
вести расследо- 
пределами Ка-

что в Советском 
промышленного 

— говорит
Б. Флойд. — Слышал, что в
СССР создается сейчас 
жество кооперативов, 
появится кооперативная

мно-
Еслц

Де-
тектипная фирма, мы готовы 
оказать консультацио.ниую 
помощь, а в дальнейшем и 
сотрудничать.

И. ДОРОФЕЕВ, 
соб. корр. АПН.

Оттава.

Калейдоскоп
В НЕБЕ

«Смотрите видео во 
намерена предложить 
авиакомпания Джал.

время полета» — такую форму услуг 
пассажирам крупнейшая японская 

Видеомагнитофоны с телеэкраном 12 
сантиметров по диагонали, установленные на подлокотниках 
кресел, позволят смотреть фильмы, экономические новости, 
туристические сюжеты.

Стюардессы будут предлагать 
ря 1990 года на международных

«чай, кофе, видео?» с янва- 
линиях авиакомпании.

ПРИЧИНА БЫЛА В ДРУГОМ
Как вы поступите в случае. если во время телефонного 

разговора вдруг прерывается связь, а попытки возобновить' 
ее оказываются безрезультатными? Конечно же, обратитесь 
на телефонную станцию. Именно так и поступили абоненты 
уругвайского городка Мендоса, обнаружившие, что их аппа
раты упорно молчат. Но все попытки техников установить 
причину выхода из строя линии оказались тщетными. По
могла случайность,.. Внимание проезжавшего по одной из ав
томобильных дорог полицейского патруля привлекли два 
странных субъекта. Они передвигались на машине с частнымВЛКСМ, всесторонняя помощь в работе историко-просветительского общества «Мемориал».III, Культурно-массовая работа. Проведение областных песенных фестивалей по различным жанрам традицион-но возлагается на ряд горкомов.Так. в Нижнем Тагиле пройдет ной песни, который с этого года Талице соберутся коллективы из сти на III фестиваль «Талицкая

райкомов ВЛКСМ, фестиваль самодеятель- стал телевизионным. В сельских районов обла- осень». Качканарскийгорком ВЛКСМ второй раз станет хозяином большого песенного праздника «Форманта-89».Совместно с УралВО будет проходить фестиваль солдатской песни, который, на наш взгляд, будет конкретным вкладом в шефство над СА и ВМФ. Также отделом будут затрачены средства на мероприятия, проведение которых в Свердловске предусмотрено ЦК ВЛКСМ совместно с заинтересованными организациями.Это региональный этап телеконкурса «Юрмала-90», включающий в себя 12 областей, мероприятия VI Всесоюзного фестиваля народного творчества (долевое участие с облсовпрофоМ и управлением культуры).На наш взгляд, необходимы новые подходы к развитию культурных связей с Западночешской областью. Планируется начать подготовку к предстоящему году и

Комментарий:1. Проведение общеобластных мероприятий— проведение «круглых столов» по проблемам комсомольской работы;— областной пионерский слет;— областной слет учащихся школ, СПТУ, ССУЗов, вузов по развитию самоуправления;— проведение приемов в обкоме ВЛКСМ;— отдельные мероприятия совместно с главным управлением народного образования.2. Материальное обеспечение детских домов.3. Создание дискуссионного пионерского центра при обкоме ВЛКСМ.4. Работа студенческих агитколлективов в Верхотур-

номером от одного столба к другому, ставили лестницу и 
снимали телефонный кабель. Заметив полицию, неизвестные 
пустились наутек, но были настигнуты. Как заявили пред
ставители полиции, но времени задержания похитители успе
ли снять кабель длиной пять километров, в результате чего 
жители Мендосы оказались полностью отрезанными от внеш
него мира.

ском и Гаринском районах.—- отделу рабочей и сельской молодежи 51.3

провести зимой 1990 творческой молодежи, 1 всех городах области, Чехии.В 1989 году будут Свердловского обкома искусства.Вышеперечисленные
года советско-чешский фестиваль мероприятия которого пройдут во имеющих побратимов в Западнойопределены лауреаты премий ВЛКСМ в области литературы,мероприятия будут организованысовместно с центром молодежного досуга ОК ВЛКСМ и большей частью за счет его средств.— отделу спортивной и оборонно-массовой работы45.22В план работы отдела в 1989 году предполагается внести четыре общеобластных мероприятия, в которых обычно бывает задействовано от 300 до 500 участников. По областному финалу игры «Зарница» и областному сбору военно патриотических клубов финансирование предполагается провести обкому ВЛКСМ и государственно му управлению народного образования. Проведение областного сбора военно патриотических клубов и объединений мы рассматриваем как социальный заказ, получен иый от участников первого областного сбора воинов за-

* Расходы по статьям бюджета рассчитаны из минималь
ных потребностей на проводимые мероприятия, исходя из 
существующих нормативов на административно-организаци
онные расходы.

Награждение победителей областного социалистического соревнования КМК за «Приз вызова» по группам:— животноводство— машиностроение.Прием (традиционный) молодых животноводов в обкоме ВЛКСМ в канун 22 апреля 1989 года.Конкурс профмастерства молодых строителей, посвященный Дню молодежи.Учеба — семинар секретарей комитетов ВЛКСМ предприятий машиностроения области.Работа клуба секретарей комитетов ВЛКСМ предприятий промышленности области.Работа ассоциации (клуба) защиты прав покупателя.Работа ассоциации (клуба) молодых кооператоров.Поощрение победителей социалистического соревнования КМК, молодых рабочих областных ударных комсомольских строек.Финансовая помощь подшефному Гаринскому райкомуВЛКСМ для строительства двухквартирного дома работников аппарата райкома ВЛКСМ.— общему отделу для50,0Комментарий: для подготовки и разработки программмашиниого обеспечения выполняемых работ обкома ВЛКСМ (программы компьютеров).— газете «На смену!» аппаратом
Комментарий: для приобретения профессиональной фотоаппаратуры. оргтехники для сотрудников редакции.Дополнительно к указанным в бюджете суммам предлагается обсудить использование средств на проведение выборов в Советы, на создание хозрасчетных подразделений обкома ВЛКСМ, на создание памятника воинам- интернационалистам всех поколений в Свердловске.СВЕРДЛОВСКИЙ ОБКОМ ВЛКСМ.

жюри международного конкурса
I . . _оть1 в ЛонД°не назвало имя самой красивой девушки о 

мире. Ею признана 1У-летняя служащая гостиницы Линда 
Питерсдоттир из Исландии, победившая в финале 84 претен
денток на почетный титул королевы.

НА СНИМКЕ: «Мисс мира-88» Линда Питерсдоттир.
Телефото Рейтер —ТАСС.
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НА СМЕНУ!

внимание: проблема

ЗАЧЕМ ЮРИСТУ
Я не скептик, я не пессимист и не вития. Проблема дейст

вительно не из легких. Снижение физической культуры — 
беда современной молодежи и особенно — студенчества. Не 
обошла она стороной и будущих следователей, прокуроров и 
адвокатов... Пора, однако, от эмоций перейти к делу. Попро
бовать ответить на вопрос, почему же так происходит, и по

пытаться найти выход из создавшегося положения.

ФИЗКУЛЬТУРА?

Свердловский ордена Тру
дового Красного Знамени 
юридический институт имени 
Р. А. Руденко — гордость 
нашей науки, на протяжении 
более чем полувека — по
ставщик высококвалифициро
ванных кадров. Это солидное 
учебное заведение имеет 
«прекрасную спортивную ба
зу». Фраза появилась в 
юбилейном издании, посвя
щенном 50-летию СЮИ. 
(Книга, правда, появилась на 
свет в «застойный» 1981 
год). И, конечно, место в ней 
уделено и тому, сколько под
готовлено в институте ма
стеров спорта, сколько в 
СЮИ чемпионов и т. д. Да
вать подробный анализ этого 
издания, которым, к слову, 
до сих пор премируют от
дельных студентов, я не ста
ну. Удовлетворюсь лишь не
большой экскурсией на эту 
самую базу института, чтобы 
сравнить написанное с дейст
вительностью.

База у института одна. 
Она представляет собой де

ревянный домик метрах в 
шестистах от озера Шарташ. 
В нем — несколько неболь
ших комнат. Хранилище лыж, 
две раздевалки и тренерская. 
Есть там, правда, и две обы
чных печки с трубами. Вот 
дым как раз этих труб, а 
также то обстоятельство, 
что некоторыми слишком уж 
нерадивыми институтскими 
хозяйственниками (сейчас 
уже бывшими) база использо
валась под склад старых ве
щей, где все это периодиче
ски сжигалось, и послужили 
поводом для вопроса о... 
сносе базы. Тем более, что 
горисполкомом было приня
то решение о создании вок

руг озера Шарташ, в связи 
со сложной экологической 
обстановкой в городе, полу
километровой культурной зо
ны. Согласно этому решению 
база СЮИ подпала под снос, 
о чем руководство института 
и было уведомлено. Это ста
ло закономерным итогом хро
нического невнимания к раз
витию физкультуры и спорта 
в институте со стороны пре
жнего руководства вуза. По
неволе пришлось зашевелить
ся. Ректор -— профессор 
М. И. Кукушкин, обществен
ные, партийные организации 
наконец-то не на словах, а на 
деле занялись проблемой 
спорта в вузе. Судьба базы 
вызвала оживленный обмен 
мнениями между админист
рацией вуза и горисполко
мом. В ходе ее в институте 
и родилась та идея, ради ко
торой я взялся за перо.

За аксиому предложили 
принять тот факт, что совре
менная база будущую куль
турную зону не украсит. А 
следовательно, деревянный до
мик, ежегодно требующий 
энную сумму на косметиче
ский ремонт, сохранять бес
смысленно. Но вместо него 
нужно построить (силами 
СЮИ и за его счет) новую, 
современную спортивную ба
зу. Такую, двери которой бу
дут широко распахнуты не 
только для студентов инсти
тута, но и для всех желаю
щих. Институт предлагает 
соорудить на территории ба
зы стадион с трибунами и 
подтрибунными помещения
ми, бассейн, тир, спортивный

зал для занятий самых раз
нообразных секций. Будет 
работать там пункт проката 
спортивного инвентаря, ме
дицинский кабинет, комнаты 
отдыха, массажа. Зимой — 
каток. Все это плюс пешеход
ные и беговые дорожки ле
том и лыжные трассы зимой 
будет как раз на своем ме
сте — в зоне отдыха трудя
щихся города.

Что же касается взаимоот
ношений базы с окружающей 
средой, то, думается, проб
лем здесь не возникнет. С 
ликвидацией деревянного 
здания будут ликвидированы 
и печи (в проекте предусмот
рено централизованное отоп
ление). Забудут дорогу сюда 
и грузовики, вывозившие не
нужный хлам. Институт это 
твердо обещает. Потому что 
это в его коренных интере
сах.

Ю. КОВАЛЕВ, 
наш нешт. корр.

ОТ РЕДАКЦИИ, Мы снова возвращаемся к давно назревшей 
проблеме организации физкультуры и спорта в вузах. И ду
маем, что с вашей, читатель, помощью сможем не только 
посотрясать воздух, но и помочь словам воплотиться в реаль
ное дело. Прежде всего это касается тебя, товарищ студент.

Без поражений отыграв матчи второго круга 
первого этапа 51-го чемпионата СССР, свердлов
ская «Уралочка» в минувшую субботу со сче
том 3:0 нанесла поражение венгерской коман
де «Тунгсрам» во встрече финала розыгры
ша Кубка европейских чемпионов (15:2, 15:3, 
15:5). В тот же день во Дворце спорта профсо

юзов состоялось чествование чемпионов се
ульской Олимпиады и проводы из большого 
спорта ветеранов «Уралочки» — Светланы Ку- 
нышевой, Елены Чесноковой и Елены Волковой.

НА СНИМКАХ: борьба на площадке; чество
вание чемпионов.

Фото Л. БАРАНОВА.

проблемы свердловского спорта

ЧТОБЫ НЕ СБИТЬ ПРИЦЕЛ...
В сентябре нынешнего года в баскет

больной жизни Свердловска произошло 
значительное событие, которое позволило 
многим поклонникам этой игры с оптимиз
мом взглянуть на будущее свердловского 
«Уралмаша» — команды, представляющей 
Урал в высшей лиге женского баскетбола. 
Молодежная сборная Свердловской области 
(1972-73 г. р.) стала победительницей чем
пионата России, обыграв в финале хозяек 
первенства — волгоградских баскетболи
сток. Победа тем более ценна, если учесть, 
что подобного успеха наши девушки не до
бивались вот уже 11с лишним лет. И все 
эти годы остро стоял вопрос подготовки 
резерва для главной команды Урала...

В прошлом году в Свердловск из Кали
нина приехал тренер. «Новичку» и была 
поручена работа с молодыми, перспектив
ными баскетболистками, подготовка их 
для выступления в составе «Уралмаша». 
Сегодня уже можно сказать, что Александ
ра Григорьевича Калашникова — это о 
нем идет речь — тренерская интуиция и 
прежний практический опыт не подвели. 
Результат проделанной им за год работы, 
как говорится, налицо. Именно ему, «при
езжему» тренеру, удалось на новом месте 
создать жизнеспособную, задиристую коман
ду-

— Правда, поначалу у меня сложилось 
впечатление о какой-то нездоровой, да и 
непонятной конкуренции между отделом 
народного образования и спортклубом 
«Уралмаш», — говорит Александр Гри
горьевич. — Нельзя сказать, что никакой
работы с молодежью не велось, нет. Про
сто эта работа была разобщенной. Каза
лось бы. и у ДЮСШ № 3 (директор 
В. Власов), и у ДСШ «Уралмаш» (дирек
тор М. Шабунин) одна задача, одна 
цель — растить достойную смену для 
главной команды области, да и вообще 
Урала. Но вот именно этого-то, необходи
мого для общего дела контакта и не было. 
В ДЮСШ Лй 3 работали со своей группой 
и не спешили рекомендовал!» в «Уралмаш» 
способных баскетболисток. А ведь причи
на этого до обидного проста: работникам 
народного образования повысили заработ
ную плату, и, естественно, не в их инте
ресах разрушать сыгранный состав, сфор
мированные группы молодых спортсменок. 
Они были нужны для достойных выступле
ний в ведомственных соревнованиях. Мож
но сказать проще: зарплата повысилась, а 
качество подготовки осталось прежним. 
Перед девушками не ставили основной 
целью стать хорошим резервом основного 
состава «Уралмаша».

Да, в прошлые годы скамейку запасных 
в команде мастеров нельзя было назвать 
длинной. Еще и по причине просто слабой 
работы с резервами в том же «Уралмаше». 
И, наверное, самая главная заслуга Ка
лашникова в том, что он не взял ту или 
иную сторону, а в одной команде объеди
нил усилия, всех сторон. Можете поверить,

что причиной этого единения стал его ха
рактер — беспокойный, ищущий, трудолю
бивый, доброжелательный к юным спорт
сменам и своим коллегам. По ходу разго
вора Калашников сообщил новость, кото
рую никак нельзя обойти вниманием. Дело 
в том, что по решению Госкомспорта СССР 
в Свердловске уже в этом году на базе 
СК «Уралмаш» должен открыться первый 
в РСФСР центр олимпийской подготовки 
по баскетболу. С ним Александр Григорье
вич связывает немало надежд.

Во время нашего разговора на площад
ке идет разминка, и Александр Григорье
вич перехватывает мой заинтересованный 
взгляд, обращенный на рослую центровую.

— Это наша самая большая надежда, 
Марина Бурмистрова. В свои четырнад
цать лет она уже игрок сборной страны 
старшей возрастной группы (18-19 лет), 
победительница турнира соцстран «Друж
ба», сейчас готовится к молодежному чем
пионату Европы, который пройдет в Румы
нии в будущем году.

— Не боитесь, что «переманят»?
— Вообще-то нет. Думаю, что для со

вершенствования себя как игрока в ее воз
расте «Уралмаш» далеко не худшая коман
да. Марина знает, что я верю в нее, и 
команда мастеров ждет ее... Хотя я дога
дываюсь, почему вы задали этот вопрос. 
Да, с Людой Коноваловой мы связывали 
большие надежды. Шутка ли — трехкрат
ная чемпионка Европы среди девушек, 
очень перспективная разыгрывающая и 
вдруг... в ЦСКА. Именно вот это «вдруг» 
обидно больше всего, ушла, убежала, не 
боюсь сказать, украдкой исчезла из коман
ды... Не исключаю, что где-то просчита
лись и тренеры в своей работе. А вообще, 
надо сказать, интересных игроков сейчас 
у нас немало. Вот сами взгляните (на пло
щадке идет отработка броска в кольцо на 
скорости): Таня Емельянова, Света Шару- 
хина, Наташа Соколова... — Калашников 
поочередно называет атакующих, и я по
нимаю, что неинтересных, просто «для 
комплекта», — у него нет. Только те, кто 
перспективен и хочет работать.

— Ну, а что же все-таки самое главное 
в вашем тренерском деле? — спросил я 
напоследок Александра Григорьевича, ви
дя, что ему не терпится начать руково
дить событиями на площадке.

Калашников даже не задумался:
— Главное — верить в них. Понимае

те, верить во всех. Чтобы они это чувство
вали, чтобы не сбить их прицел, уверен
ность в собственных силах. А это значит 
работать и работать...

В ноябре в Таллине проходил зональный 
турнир первенства СССР среди девушек. 
Команда Калашникова заняла второе место и 
вышла в финал всесоюзного чемпионата, ко
торый состоится в январе. А совсем недавно 
он назначен старшим тренером «Уралмаша». 
Удачи!

О. ГРАЧЕВ, 
студент УрГУ.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

НАКОНЕЦ-ТО...
В воскресенье соперником 

СКА был «Строитель» из 
Сыктывкара. Перед этим 
матчем сыктывкарцы имели 
5 очков, СКА — 2.

Начало встречи не пред
вещало ничего хорошего для 
свердловчащ. Неуверенно на
чали игру защитники, и уже 
на 2-й минуте встречи Дру- 
гов, обыграв почти всех за
щитников СКА, направляет 
мяч в сетку. И все же этот 
гол стал, видимо, для армей
цев хорошим раздражителем. 
На 7-й минуте Жаров проры
вается сквозь «вязкую» обо
рону «Строителя» и сравни
вает счет. Ну, а затем пошла 
позиционная игра, в которой 
СКА выглядел все же пред
почтительнее, но... Игроки 
«Строителя» настойчиво сби
вали -темп, частенько отпасо
вывая мяч своему вратарю. 
Нужен был игрок, который 
взял бы игру на себя. И такой 
игрок появился у армейцев. 
На 34-й минуте гол-красавец 
забил Ямцов, продемонстри
ровав великолепный дриб
линг и технику владения мя
чом. А .на последней минуте 
тайма Залетаев увеличил 
счет — 3:1. «Строитель» ак
тивизировался во второй по
ловине матча, но частые уда
ления расстроили командную 
игру у сыктывкарцев, чем 
незамедлительно воспользо
вались армейцы. Жаров на 
67-й минуте увеличивает 
счет, а еще через во
семь минут Залетаев закреп
ляет веру в победу.

Соперники отквитали лишь 
един мяч. 5:2! Первая 
заслуженная и важная 
победа. СКА набрал 4 оч
ка при разнице мячей 
14:12 и сохраняет шансы 
попасть в четверку лучших

второй группы.
А. ГРАНИН.команд

эхо Олимпиады

СВОЯ МЕДАЛЬ
Визитная карточка. Ирина ЛАШКО. 15 лет. Мастер 

спорта международного класса. Спортом занимается с 
1978 года, прыжками в воду — с 1981. Лучшие дости
жения: чемпионка РСФСР (1986), чемпионка СССР 
(1987-88), четвертое место на чемпионате Европы (1987), 
третье -- на Кубке Европы (1987), второе — на Кубке 
мира (1987). Четвертое место на Олимпиаде-88.
...Бесстрастное табло высве

тило: «3—Маккормик (США), 
4 — Лашко (СССР)». Два пос
ледних прыжка решили исход 
борьбы между американской 
и советской спортсменками, 
борьбы упорной — очко в оч
ко, — бескомпромиссной, за
ставившей зрителей, плотно 
заполнивших трибуны, зата
ить дыхание.

Судьба двух высших наград 
была решена еще раньше. 
Преимущество китаянок Гао 
Минь и Ли Чинг уже на стар
те олимпийского турнира не 
вызывало ни у кого сомнений- 
Так в итоге и получилось. Зо
лото досталось Гао Минь. Се
ребро — ее подруге по коман
де. А в споре за «бронзу» и 
сошлись призер Олимпиады в 
Лос-Анджелесе американка 
Маккормик и свердловчанка 
Ирина Лашко. И вот^.

Потом были и слезы (ну не 
из камня же эта пятнадцати
летняя девочка), были минуты 
отчаяния, но были и радости. 
Ирину, оказавшуюся самой 
молодой среди прыгунов с 
трамплина, буквально окружи
ли недавние соперники, това
рищи по команде, болельщи
ки. Обнимали, поздравляли с 
прекрасным выступлением, ус
покаивали... И вдруг она уви
дела перед собой медаль. 
Настоящую олимпийскую ме
даль. И полный материнского 
сочувствия взгляд женщины, 

которая протягивала ее. Это 
была почетная х медаль Олим
пиады 1972 года. Женщина 
была тренером команды ФРГ, 
и Ира не знала даже ее фа
милии. Широко раскрытыми 
от удивления глазами она по
смотрела на блестящий метал
лический кружок и услышала:

— Возьми. Ты ее заслужи
ла.

...Могла ли подумать пяти
летняя Ира Лашко, что сужде
но ей стать членом сборной 
СССР, участницей Олимпийских 
игр, когда в далеком уже 1978 
году пришла в секцию прыж
ков на батуте к своему перво
му (и единственному) тренеру 
Н. П Мамину? А через два го
да, когда поменяла батут на 
упругую гладь бассейна? Конеч
но же, нет. И все-таки это слу
чилось: первая свердловская 
«ласточка» пробилась в сбор
ную СССР. И не просто проби
лась —- заняла четвертое место 
на главных состязаниях четы
рехлетия. С просьбой расска
зать подробнее о том, как все 
это произошло, и начался мой 
разговор с основателем и ру
ководителем свердловской шко
лы прыгунов в воду, заслужен
ным тренером Российской Фе
дерации Николаем Петровичем 
Маминым

— Разумеется, чувства пол
ного удовлетворения итоги 
соревнований принести не 
смогли. Медали-то, в конеч
ном итоге, нет. Можно, конеч
но, порассуждать о доле не
везения, о необъективности 
судей, можно вспомнить гром
кие титулы соперниц. Но 
Олимпиаду все-таки не вер
нешь и медаль не получишь. 

Так что лучше заняться под
готовкой к новым соревнова
ниям. Выступление Ирины в 
Сеуле мы с ней затем разоб
рали по косточкам и на буду
щих стартах постараемся вы
яснить с нашими соперника
ми — кто все же сильнее?

Сейчас можно сказать вот 
о чем- Тяжелейшие испытания, 
прежде всего нервные наг
рузки, Ирина выдержала ус
пешно. Причем любопытно 
одно наблюдение: если на со
ревнованиях менее ответствен
ных Ира порой позволяет се
бе как-то расслабиться, то, 
выступая на крупнейших тур
нирах, вроде чемпионата ми
ра, она всегда максимально 
собранна, готова к борьбе до 
последней минуты, не позво
ляет себе ни единой переды
шки. В полной мере это проя
вилось и в Сеуле. Надеюсь, 
ее бойцовский характер, уме
ние сконцентрироваться в ну
жный момент, забыть обо 
всем, кроме предстоящего 
головокружительного полета, 
станет главным аргументом 
спора с соперницами. И аргу
ментом очень весомым.

...Путь Иры в сборную Союза 
был непрост. Конкуренты, сре
ди которых выделялась опыт
ная Марина Бабкова, были на
строены не менее серьезно и, 
конечно, тоже видели себя во 
сне на Олимпийских играх. 
Чтобы войти в состав сборной, 
нам пришлось даже несколько 
ускорить подготовку (этот рис
кованный шаг, опровергающий 
научные разработки и методи
ки кабинетных теоретиков, ока
зался оправданным. Ира прек
расно выдержала увеличение 
нагрузок). В декабре 1986 года 
на чемпионате России в Элект
ростали она победила и была 
приглашена в сборную.

1987 год. Ирина успешно 
выступает в ряде крупных со

ревнований и подтверждает 
право на лидерство в сборной 
СССР.

1988. Определились два кан
дидата на олимпийский трам
плин — Ирина Лашко й Мари
на Бабкова. Их спор должен 
был быть решен в последнем 
предолимпийском соревнова
нии года — чемпионате СССР 
(август, Алма-Ата). Ирина сно
ва победила.

А теперь вот о чем. Я не 
люблю прогнозов типа «а вот 
если бы...», но отлучение 
спортсменки от тренера на 
полтора месяца в самый раз
гар подготовки к Олимпиаде 
не могло не сказаться на вы
ступлении Лашко в Сеуле. 
Вместо того чтобы дать ей 
возможность продолжать ин
тенсивные тренировки в до
машних условиях, руководст
во сборной СССР приняло ре
шение вызвать ее на трениро
вочный сбор. Вызвать одну, 
без тренера. И Ирина отпра
вилась в длительное турне по 
американскому континенту 
(США, Канада, Мексика), при
чем выступления и трениров
ки планировались тренером 
сборной самопроизвольно, без 
учета ее домашней подготов
ленности. А в окружении бо
лее именитых «коллег», поз
волявших себе, с учетом бы
лых заслуг, несколько мень
шую загруженность, девушке 
трудно было удержаться от 
соблазна следовать их приме
ру. Когда сборы окончились и 
Лашко вернулась в Сверд
ловск, мне оставалось только 
констатировать, что вся пре
дыдущая наша подготовка 
пошла насмарку...

Подобные истории случа
лись и раньше- На чемпионате 
Европы-87 член сборной СССР 
И. Лашко отправилась из 
Свердловска одна, так как тре
нер показался кому-то «лиш
ним». В итоге — четвертое 
место.

Я просто мечтаю о том вре

мени, когда каждому будет 
понятно, что спортсмены нуж
даются на соревнованиях в 
индивидуальных наставниках, 
знающих о своих подопечных 
практически все. Только при 
этом условии можно будет и 
с тренера спросить по боль
шому счету. А пока получает
ся парадокс: выступил спорт
смен хорошо, взял медаль — 
молодец, тренер сборной! 
Выступил плохо — все шишки 
на голову личному наставни
ку. За что?

Говоря о подготовке спорт
сменов к соревнованиям, нель
зя не коснуться и невидимой 
большинству ее стороны. Я 
имею в виду материально-тех
ническое обеспечение. Iребо- 
вать спортсменов мирового 
класса и «забывать» о необхо
димости постоянней помощи в 
их подготовке стало давно 
уже «модным». И если бы был 
организован конкурс профес
сионального мастерства среди 
исполняющих обязанности 
снабженцев, уверен, что на
шим тренерам (по крайней ме
ре большинству из них) конку
рентов бы не нашлось. Две 
трети тренировочного, да и 
личного времени порой уходит 
на «выбивание» самого необхо
димого. Порой получается 
нечто вроде заколдованного 
круга. Нужны, например, но
вые снаряды для работы в 
зале. Знаю, что есть возмож
ность установить прекрасные 
современные снаряды, но в от
вет слышу: а пусть вначале 
ваши спортсмены добьются 
заметного успеха — тогда и по
говорим. Очень тяжело понять, 
что вырастить сильного спорт
смена на допотопной базе прак
тически нереально, да и обой
дется это значительно дороже?!

Сейчас, например, нам 
очень нужен для занятий ви
деомагнитофон- Все ведущие 
спортсмены мира (кроме на
ших) имеют целые видеокомп
лексы, позволяющие им и их 
тренерам до мельчайших ню
ансов разбирать и свои, и чу
жие выступления. Во Дворце 
молодежи, где мы занимаем
ся, видеомагнитофоны есть. 
Однако используются они 
только в видеозале. И пока 
наши просьбы ни к чему не 
привели. Да что там видео!

А если вспомнить те месяцы 
занятий, которые Ирина Лаш
ко пропустила из-за того, что 
температурный режим в 
бассейне спорткомбината 
«Юность» был ниже необхо
димого уровня? А то, как дол
го боролись мы и за душ в 
|ом же бассейне? Спортсмен
ка выходит из воды, ей необ
ходимо погреться под горя
чим душем, прежде чем вы
ходить на улицу зимой — ан 
нет, негде это сделать Сей
час, к счастью, положение из
менилось к лучшему. Но кто 
подсчитает, сколько времени 
и сил отдано на борьбу не с 
соперниками, а с простудой, 

которой можно было легко 
избежать? Или взять другой 
факт- Зал, предоставленный 
нашей школе во Дворце для 
занятий, порой превращается 
в склад вещей, порой — в 
проходной двор. Неувязки с 
размещением и выступления
ми участников, приглашаемых 
Дворцом, тоже отражаются на 
нашей работе. Условия, в об
щем, далеки от идеальных. И 
я очень этим обеспокоен. По
тому что не хочу, чтобы Ири
на оставалась обладательни
цей дареной медали. Ей нуж
на своя собственная. Олим
пийская.

Записал Ю. ОВОДОВ.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

путеводитель «на смену!»

КОЕ-ЧТО
О БЕЛЬКАНТО...

Есть на что посетовать сверд
ловским поклонникам бель
канто — ведь ни междуна 
родные, ни всесоюзные, ни ре
гиональные певческие ^состяза- 
мия увы, свердловской «про
писки» пока не имеют. Можно, 
конечно, помечтать, но... впро
чем, перечитайте те страницы 
бессмертного романа И. Ильфа 
и Е. Петрова, гдеречь идет о 
«Нью-Васюках!». Думаем, тяги 
к мечтательности поубавится.

Ну, а если оставить шутли-

вый тон? Тогда выяснится, что 
конкурс певцов, правда один, 
в нашем городе все же прохо
дит, причем уже не первый 
год. Необычны, однако, его 
участники: ведь соревнуются 
в «пении», способном удовлет
ворить самые взыскательные 
вкусы, обыкновенные... кана
рейки!

Итак, кто же лучший «во
калист» среди этой, прямо 
скажем, специфической кате
гории «музыкантов - исполни
телей»? Это можно узнать, 
если прийти 11 декабря во 
Дворец культуры железнодо
рожников. Традиционный кон
курс пения канареек, кото
рый организует городской 
клуб любителей декоративных 
и певчих птиц, начнется 
здесь ровно в 10 часов.

ИЗ ГЛУБИНЫ
ВЕКОВ

...И тогда донские казаки./ 
спасаясь от притеснений Пет
ра I, вместе с атаманом И. Не
красовым ушли на Кубань. Но 
и здесь не было спокойной, 
«вольной» жизни. Пришлось 
идти еще дальше — в края 
турецкие...

Их потомки вернулись на 
Родину в 1962 году. А 
сейчас обряды и песни 
(прямо из XVIII века!) можно 
и увидеть, и услышать у нас 
в Свердловске.

В полном смысле слова уни
кальные исторические и об
рядовые песни, фрагмен
ты старинного свадебно
го «действа» покажет на 
вечерах фольклора, что прой

дут в ближайшие выход
ные в большом зале Дворца 
культуры Уралмашзавода, хор 
♦ Некрасовские казаки» из 
Ставропольского края (здесь 
сейчас живут переселенцы). 
Начало и в субботу, и в вос
кресенье — в 19 часов.

У ВРЕМЕНИ
В ПЛЕНУ

Так, вероятно, можно будет 
сказать о тех, кто не пожале
ет получаса своего времени, 
отринет «тревоги мирской су
еты» и очутится в этом акку
ратном, симпатичном особняч- 
не на улице Р. Люксембург.

Здесь, в здании музея ра
дио им. А. Попова — филиале 
областного историко-краевед
ческого музея — развернута 
не совсем обычная выставка.

«Измеряем время» — так на
звана она. А в экспозиции 
представлены, конечно же, 
часы — самые разнообразные, 
какие только нашлись в фон
дах. Здесь и настенные, и ка
минные, и настольные, и кар
манные, и даже... солнечные. 
Есть те, что идут, и те, что 
уже отходили свое — ведь 
«возраст» иных уже почтен
ный, созданы они и в XVIII, 
и в XIX веках.

Очередное занятие литера: 
турного клуба при редакции га
зеты «На смену!» состоится 7 
декабря. С сообщением «Сти- 
листика художественного тек
ста» выступит В. Капленко.

Начало в 18.30. Тургенева, 
13, II этаж, комн. 174.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
Ленинградского театра 

им. Ленсовета 
Сегодня, 7, 8. 9. 10-ХП 

ДИОГЕН 
Билеты — в кассе 

филармонии.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

12-ХП КОНЦЕРТ
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ПАРИЖСКИЙ
УИК-ЭНД 

7-ХП ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ДВОРЕЦ МОЛОДЕЖИ 
ГАСТРОЛИ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
7-ХП КОНЕЦ СВЕТА
8-ХП О БЕДНОМ ГУСАРЕ...

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
7 ХП в И час. СКАЗКА

О ХРАБРОМ КИКИЛЕ 
8-ХИ в 19 час. НЕДОРОСЛЬ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Прошлое, на

стоящее, будущее (две се
рии).

СОВКИНО — Четверо дру
зей (две серии).

ТЕМП — Полковник Редль 
(две серии). Видеозал — 
Комиссар.

УРАЛ — История Аси 
Клячиной, которая любила, 
да не вышла замуж. Ама
дей. Красная пустыня. Ан
на Ахматова.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ. 
«УОЛЛ-СТРИТ»

(две серии)
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

ПОГОДА
7 декабря по области ожи

дается переменная облач
ность, без осадков, днем 8 
декабря небольшой снег, 
слабая^ метель, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью 8—13, в отдельных 
районах до минус 19, днем 
7 декабря 5 —10, 8 декабря 
2—7 градусов ниже нуля.
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